
Samuel García Sepúlveda dijo que contendrá en elecciones del 2030.

Acusa al PRIAN de pedirle la Fiscalía, la ASE, ‘mucho dinero’ e impunidad.
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Tras anunciar su reintegración a la
gubernatura, Samuel García
Sepúlveda, gobernador con licencia,
reiteró ayer que no dejaría a Nuevo
León en manos de la “vieja política”, y
se apuntó para las elecciones de 2030.

A través de un vídeo compartido en
redes sociales, el emecista dio un men-
saje “para Nuevo León y todo México”
en el que explica su regreso al
Gobierno estatal y el desistimiento de
contender por la presidencia de la
República en las próximas elecciones,
luego que la oposición lo descarrilara.

Desde un inicio, dijo, la meta era
que a Nuevo León le fuera mejor, por
lo que no podía cedérselo al PRIAN.

“Créanme que siempre tengo en
mente a mi estado. Cuando decidí
registrarme a la precandidatura era
convencido que, desde la presidencia, a
Nuevo León le iba ir mucho mejor en
todos los aspectos”, refirió.

“Pero también por ello, ante el primer
y mínimo riesgo, reasumí funciones”.

“El PRIAN reiteradamente me
pedía la Fiscalía, la Auditoría
Superior del Estado, mucho dinero en
el siguiente presupuesto pero, sobre
todo, impunidad. Y eso yo jamás lo
iba a permitir”, expuso.

Señaló que ante este escenario deci-
dió recurrir a los tribunales, pero en el
último minuto recibió un revés de la
Suprema Corte de Justicia de la Nación
que confirmó a Luis Enrique Orozco
Suárez como gobernador interino.

Por ello, momentos después de que
Orozco Suárez asumió el cargo en
Palacio de Gobierno durante los prime-
ros minutos de este sábado 2 de

diciembre, él arribó para informar su
decisión de quedarse en Nuevo León.

“A ese PRI de ‘Alito’ y al PAN de
Marko (Cortés), que creen que ayer
ganaron, quiero decirles que, al con-
trario, y en el 2024 en Nuevo León se
van a topar porque le quitaron la
opción fresca a millones de jóvenes, y
ahora México se ha dado cuenta de lo
ruin que son para descarrilar un pro-
yecto íntegro, incorruptible, que logró
resultado en Nuevo León y los quería
llevar al país”.

García Sepúlveda advirtió a la opo-

sición que en las siguientes elecciones
no van a ganar ni un solo distrito.

“En el estado de Nuevo León van
para afuera, y a nivel nacional se van a
topar con pared porque México sí tiene
opción y es Movimiento Ciudadano”.

“Hoy les digo desde Nuevo León
que el 2030 está muy cerca y ahí me
van a tener, y les vamos a ganar, y ya
no me van a poder bajar”, agregó.

Se prevé que este domingo retome
sus actividades con el inicio de cons-
trucción de un puente vehicular en el
municipio de Escobedo.

‘No dejaré Nuevo León en
manos de la vieja política’

CONÉCTATE
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“Las elecciones se ganan con votos, no
imponiendo algo”, dijo la precandidata
presidencial de la coalición Sigamos
Haciendo Historia, Claudia
Sheinbaum, al señalar que no le gustó
que el Congreso de Nuevo León eligie-
ra a una persona que no fuera del movi-
miento de Samuel García.

Al ser cuestionada de que ahora
para las elecciones presidenciales
solo habría dos mujeres, Sheinbaum
aclaró que aún Movimiento
Ciudadano definirá su aspirante a la
presidencia de la República.

“Falta que Movimiento Ciudadano
defina su candidato a la presidencia”,
indicó tras un evento en Zinacantepec,
Estado de México.

“Más allá que en estar de acuerdo
con que Samuel (García) haya dejado
en su momento la gubernatura para irse
de precandidato único a la presidencia
por Movimiento Ciudadano, a mí no
me parece que hayan querido imponer
a un gobernador que no venía de su
movimiento (...) No me parece que
hayan querido imponer a alguien que

no del equipo de Samuel. Esa es mi
opinión personal”.

Puso de ejemplo que cuando dejó
la delegación Tlalpan le permitieron
dejar de encargado a una persona de
su equipo. El mismo caso fue cuando
dejó la jefatura de Gobierno, pues
pidió que fuera Martí Batres, y fue
votado por unanimidad.

“Las elecciones se ganan con votos,
no imponiendo algo. Más allá que estar

acuerdo si dejó el puesto Samuel en el
gobierno de Nuevo León, más allá de
eso querían poner a una persona que
venía de otros partidos políticos y no,
las elecciones se ganan en las urnas”.

Mientras tanto, el dirigente nacional
de Morena, Mario Delgado, dijo que no
le gustó la intervención de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación de últi-
mo momento, ya que deben mantener-
se fuera del sesgo político.
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La precandidata a la presidencia de la
República por el Fuerza y Corazón por
México, Xóchitl Gálvez, llamó al pre-
sidente Andrés Manuel López Obrador
a no meterse en proceso electoral para
que haya piso parejo.

“Todo eso de lo que él se quejó en el
pasado lo está haciendo. Eso de que se
quejó de los medios enfocados a su can-
didata (Claudia Sheinbaum), recursos
públicos enfocados a su candidata, pues

él usa todas las mañeras para fortalecer a
su candidata de alguna manera”, dijo.

En un encuentro que sostuvo con
representantes de los medios de
comunicación en Tijuana, Baja
California, donde se reunió con sim-
patizantes, la hidalguense señaló que
“me echen solita a la Sheinbaum,
dejen de estar de montoneros”.

Aseguró que el adversario a vencer
en los comicios federales de 2024, es
Morena. “Yo siempre he creído que
este es un tema entre dos mujeres. Este

tema es entre dos mujeres, México va a
tener una mujer presidenta, que no se
cuelen los hombres”, expresó.

Sobre la polémica en torno a Samuel
García, quien retomó la gubernatura de
Nuevo León, la empresaria comentó que
la misión del neoleonés era atacarla.

“Él no venía a pelear, porque si
hubiera sabido que iba a ganar la presi-
dencia, renuncia al Gobierno del estado
y deja a un gobernador sustituto y ya,
pero en su caso él quería asegurar poder
regresar a Nuevo León”, expresó.

El Universal                                           

La dirigencia nacional de Movimiento
Ciudadano convocó a sesión extraordi-
naria de su Comisión Nacional de
Convenciones y Procesos Internos para
determinar los pasos a seguir en la defi-
nición de su candidatura presidencial.

Lo anterior, luego de que Samuel
García anunció su regreso al cargo
como gobernador de Nuevo León, lo
que le impide seguir siendo el precan-
didato presidencial del partido naranja.

Fuentes de MC detallaron a El
Universal que la sesión, que estará
encabezada por Dante Delgado y reu-
nirá a cerca de 500 militantes, es una
sesión estatutaria de protocolo que se
realiza cada año, sin embargo, por la
coyuntura del asunto, invariablemente
se tocará el tema de Nuevo León como
asunto prioritario.

‘QUE TIEMBLE LA VIEJA POLÍTICA’
Luego de que Samuel García renunció
a la candidatura para la elección presi-
dencial en 2024, Dante Delgado, diri-
gente nacional de Movimiento
Ciudadano (MC) se pronunció al res-
pecto y aseguró que él "en 10 días
logró lo que nadie".

En redes sociales coordinador de
MC aseguró que el gobernador de
Nuevo León hizo temblar a la vieja

política con su proyecto de futuro.
"En 10 días, Samuel García logró lo

que nadie: contagiar su energía a millo-
nes de jóvenes de todo el país y des-
pertar la esperanza de construir un
México Nuevo", escribió. 

Además, aseguró que con MC
México tiene opción.

La precandidata afirmó que los comicios serán disputados por dos mujeres.

FRACASO RAYADO
Rayados empata 1-1 con Atlético de San Luis, cayendo 2-1 en

el global y es eliminado de la Liguilla. A pesar del gol de

Funes Mori, el equipo de Fernando Ortiz no logró remontar.

Los potosinos avanzan a semifinales contra el América. 

1/DEPORTIVO

La actriz Jenna Ortega 

sería la elegida, junto a 

Jacob Elordi, para dar vida 

a Bella Swan y Edward 

Cullen en una nueva 

película de la popular saga.

EN ESCENA

Definirá Movimiento Ciudadano
proceso para nuevo abanderado

México tendrá mujer presidenta, no se cuelen hombres: Xóchitl

Critica Sheinbaum ‘imposición’ de gobernador en NL

ESTARÍAN  EN 
REBOOT DE

CREPÚSCULO

En el estado se van a topar con pared, expresó el emecista.

La dirigencia del partido naranja

convocó a una sesión extraordina-

ria este lunes para definir la ruta.

‘Las elecciones se ganan con votos, no imponiendo’, declaró la morenista.



n la arena del ruedo, el
torero se enfrentaba al
toro, mostrándole el
engaño con la muleta y
comenzando una faena
magistral. Con temple y
maestría, llevaba al

toro, bravo y de imponente presencia,
por los tres tercios. El animal lleno de
casta embestía una y otra vez, recor-
dando que, si el torero se descuidaba,
podía causar una herida mortal con sus
grandes pitones. 

Mientras la noche del primero de
diciembre presenciaba en la monumen-
tal plaza de toros Lorenzo Garza, un
espectáculo taurino, en el palacio de
gobierno, otro evento se desarrollaba
con tintes igualmente desafiantes.
Algunos ven la tauromaquia como un
arte donde la vida se juega entre razón
e instinto, así como en el mundo políti-
co, donde la razón del Congreso choca-
ba con el instinto representado por el
toro de lidia llamado Samuel. 

La controversia política se asemeja-
ba a la pasión generada por la fiesta
brava. En Nuevo León, la ley apuntaba
en una dirección, mientras la razón se
imponía sobre la bravura e instinto
político que buscaba triunfar en otras
plazas más importantes, como una can-
didatura presidencial. 

Las gradas estaban repletas de afi-

cionados que seguían cada movimiento
en la arena con la misma tensión que el
momento en que el toro podría embestir
al matador o este último, con su fuerza
menguada, cometer un error al
enfrentar al animal. 

A minutos de concluir el último ter-
cio, la máxima autoridad de la corrida,
al igual que la Suprema Corte de
Justicia, dictó una decisión. Así como
en el ruedo se decidió el destino del
toro, la Corte decidió que Luis Enrique
Orozco, era gobernador interino desig-
nado por el congreso estatal. ¿Entonces
debía regresar al Estado, Samuel Gracia
y olvidarse del sueño presidencial?  

La incertidumbre se cernía sobre el
destino de Samuel, ¿regresaba para ser
sacrificado o era tan imponente que
merecía ser indultado como un extraor-
dinario toro de lidia, como un gran
político? La analogía con la tauro-
maquia mostró un dilema: ¿rendirse en
su carrera presidencial o convertirse en
un líder capaz de atraer seguidores y
volver con más fuerza? 

En estos tiempos de prohibiciones y
debates sobre la tauromaquia, Samuel
representaba la lucha entre ser sacrifi-
cado por la ley o convertirse en un sím-
bolo de un verdadero movimiento ciu-
dadano, más allá de las barreras par-
tidistas. Tal como la fiesta brava, su
destino podría definirse por la voz del
pueblo y no por restricciones legales. 

esde el punto de vista jurídi-
co, todo lo que está ocurrien-
do en Nuevo León es bastante
sencillo. La Constitución
neolonesa es muy clara: si el
gobernador pide licencia, el
Congreso del estado designa a

quien se ocupa interinamente del ejecutivo
local. No exige hacer la designación por una-
nimidad, elegir a alguien de la misma corri-
ente política del gobernador. Así lo ha
reconocido la Suprema Corte en una contro-
versia constitucional que está conociendo, al
igual que el Tribunal Electoral.

Por tanto, cuando el gobernador Samuel
García pidió licencia por seis meses, el
Congreso local se la autorizó designó a un
interino. Todo conforme a lo establecido en
las normas. Lo que debía ser. Sin embargo, al
esposo de Mariana Rodríguez no le gustó
quien iba a ocupar su despacho por los sigu-
ientes seis meses. Por eso ha complicado
todo intentando darle una pátina de legalidad
a sus caprichos.

Esa apariencia de juridicidad se le quiso
dar, en primer lugar, con una decisión del
Tribunal Superior de Justicia de Nuevo
León, que suspendió la licencia concedida al
gobernador y ordenó que Samuel García
continuara como gobernador. Es una
decisión contraria a lo resuelto por la
Suprema Corte, pero que hace pensar que el
Congreso local actuó mal.

En segundo lugar, con un amparo pro-
movido ante un juez laboral de la Ciudad de
México. Algo extraño, pues ¿qué hace un
juez capitalino en materia del trabajo
resolviendo sobre la gobernatura de Nuevo
León? Pues ese juez concedió una suspen-
sión para que dejaran sin efecto el nom-
bramiento del interino y designaran por una-
nimidad a alguien afín a Movimiento
Ciudadano y, mientras tanto, ocupara provi-
sionalmente el ejecutivo neolonés el secre-
tario de Gobierno. Es una suspensión sin
fundamento jurídico alguno, como se dijo,
pero que permitía cumplir el antojo "fosfo
fosfo".

Con estas dos resoluciones bastante
extrañas, dictadas para permitir cumplir el
capricho del doctor García, es que se generó
el enredo. La Corte y el Tribunal Electoral
han decidido en un sentido; pero también
hay decisiones en otro rumbo del Poder
Judicial de Nuevo León de un juez de distri-
to de la CDMX.

Samuel García pensaba que podía cumplir
con la resolución que más sirviera a sus
intereses. Pero no se trata de un buffet, en el
que se puede elegir la sentencia que más se
antoje. Es evidente que Samuel debe hacerle
caso a la Suprema Corte, el máximo tribunal
del país. Sin embargo, el doctor no com-
prende eso, y por eso se ha decantado por
hacerle caso al tribunal neolonés y seguir en
el cargo. Pero lo ha hecho mal, pues lo
decidió motu proprio: por sí y ante sí, sin
comunicárselo al Congreso local. Por tanto,
la licencia sigue en pie, y no puede ejercer el
poder ejecutivo.

El esposo de "la Chavacana Mayor"
quiere llevar a Nuevo León a los tiempos del
Cisma de Aviñón, la época de los dos papas;
al periodo de la Guerra de Reforma, con dos
presidentes. Sin embargo, el deseo de
Samuel no es la ley. Por el contrario, la ley es
el límite a los caprichos de los gobernantes.

El intento de crear una crisis constitu-
cional le pasará factura. Podría quedar fuera
de la contienda electoral. Podría estar come-
tiendo usurpación de funciones porque hay
un gobernador interino mientras no dé aviso
al Congreso local que se termina su licencia.
Podría estar cometiendo desacato a resolu-
ciones judiciales. Todo por complicar la sim-
plicidad.

@ChemaSoberanes

eert Wilders, quien
acaba de ganar las
elecciones en los
Países Bajos, dice que
busca colocar a su país
primero que nadie;
"devolver los Países

Bajos a los neerlandeses". Esto, por
supuesto, se asemeja al "Make America
Great Again" o MAGA de Trump. Pero
Katya Adler nos recuerda que esto tam-
bién se relaciona, de manera directa,
con el grito de la primera ministra ital-
iana Giorgia Meloni de "¡Italia y los
italianos primero!", reflejando políticas
similares en torno a las políticas de
migración y asilo de la UE. Con el tema
migratorio en el centro de su agenda,
Wilders habla de un "tsunami" en ese
rubro.

No obstante, "sería demasiado sim-
plista concluir que el éxito electoral de
Geert Wilders muestra que los partidos
de extrema derecha… nacionalistas y
populistas… están 'tomando el control
de Europa', como sugieren algunos
comentaristas", indica Adler. "El par-
tido Ley y Justicia de Polonia acaba de
perder unas elecciones generales. El
partido Vox de España no tuvo el
rendimiento que se predijo en las elec-
ciones de verano de España". Incluso en
los Países Bajos, una alianza entre el
Partido Laborista y los Verdes tuvo
buen desempeño… Aún así, en Francia,
el partido Reagrupamiento Nacional de
Marine Le Pen tuvo un desempeño sóli-
do en las elecciones parlamentarias. El
partido de extrema derecha AfD de
Alemania está consistentemente en
segundo lugar y a veces en primer lugar
en las encuestas de opinión. El Partido
de la Libertad de Austria también está
nuevamente en alza".

Al final, e independientemente de
las muchas diferencias entre cada uno
de los casos, lo que tenemos que con-
siderar es que sí estamos ante patrones
que nos recuerdan no sólo lo que pasa
en Europa, sino también en nuestro pro-
pio continente. Es por ello que vale la
pena revisitar algunas de las ideas que
tenemos compartiendo desde al menos
la década pasada.

"Hombres, blancos, no-educados (o
poco educados). Misóginos, racistas,
antiinmigrantes, homófobos",

escribíamos en este espacio en 2016.
"Tenemos ya listas nuestras etiquetas,
nuestros paquetes, nuestras explica-
ciones para 'entender' la victoria de
Trump, o el ascenso de los movimien-
tos populistas, nacionalistas, de
extrema derecha o izquierda, que a
veces son también anti-políticos-tradi-
cionales, anti-libre-comercio, global-
ifóbicos, anti-europeístas, y todas las
otras categorías en las que se les enmar-
ca". El gran problema es que esas cate-
gorías se quedan demasiado cortas. Se
quedan cortas para explicar, por ejemp-
lo, en EU, el voto de mujeres-sí-edu-
cadas-no-ubicadas-en-el-Rust-Belt, el
voto de personas de ascendencia de
inmigrantes, o el voto de tanta gente
que no cae en ninguna de las etiquetas
de los "antis" arriba mencionados, que
solo desea el bien a su prójimo y lo
mejor para sí, sus familias y su país. A
veces pareciera que se mira hacia abajo
a quienes han elegido opciones que se
salen de la política tradicional, o que
proponen discursos alternativos. Quizás
va siendo hora de escuchar y empezar a
complejizar un poco más nuestro
entendimiento de los fenómenos que
estamos viviendo. Complejizar, como
nos explica Edgar Morin, supone enten-
der lo que se encuentra tejido junto
(COM-junto, PLEXUS-tejido), o sea
los múltiples niveles, las múltiples
dimensiones, vectores entretejidos, de
que se componen nuestras problemáti-
cas sociales. No pretendo, por supuesto,
elaborar un tratado de algo de lo que,
sin duda, mucho se está hablando y
escribiendo y de lo que sin duda se
escribirá en los próximos años, sino
simplemente, a partir de lo que hasta
hoy se ha estado analizando en distintos
espacios, sintetizar y aportar unas pocas
ideas, pensando desde lo global,
conectando hilos desde tres vertientes
distintas, pero íntimamente rela-
cionadas.

Primero, la vertiente económica. No
se necesita conocer demasiado para
detectar que, a medida que la crisis del
2008 fue golpeando el empleo y el bien-
estar de las clases medias en países
como España, Italia o Grecia, el sen-
timiento anti-europeísta fue aumentan-
do y con ello, el respaldo a movimien-
tos que proponían la salida de sus país-
es de la UE. Pero hay que ir más allá
puesto que el tema no se limita a

Europa. Desde la desocupación juvenil
en el mundo árabe—que, junto con
otros factores, en 2011 termina por pro-
ducir una ola de manifestaciones y
revueltas en 18 países de la región—
hasta el desencanto de los trabajadores
en estados como Ohio o Michigan, esta-
mos y seguimos ante una crisis honda y
de largo plazo en el sistema capitalista
financiero global. Un sistema que ha
sido incapaz de incluir a determinados
sectores golpeados por la segmentación
transnacional de los procesos produc-
tivos—que ocasiona que las fases de
producción se trasladen de país a país, a
conveniencia—o afectados por los
avances tecnológicos que reducen la
necesidad de mano de obra. Esto no
explica la totalidad del aumento del
respaldo hacia movimientos populistas,
pero sí una parte, sobre todo si consid-
eramos la capacidad de determinados
líderes para canalizar el descontento
que las circunstancias económicas gen-
eran y elaborar un discurso convincente
de mensajes y "soluciones" simples
para resolver ese abandono percibido
por parte de ciertos estratos de la
población.

Segundo, la vertiente del miedo y la
seguridad. No es casual que, ante el
aumento del terrorismo en la década
pasada, de acuerdo con encuestas del
2016, entre los republicanos había un
número mucho más amplio de gente
ansiosa por la posibilidad de ataques
terroristas que entre demócratas. Y de
todas esas personas, quienes más se
sentían vulnerables eran quienes decían
que votarían por Trump; 96% de esos
electores consideraba que era probable
(algo o mucho) que próximamente
ocurriría un atentado terrorista, com-
parado con un 64% de quienes indica-
ban que votarían por Clinton
(Quinnipiac U., 2016). Pero esto, nue-
vamente, es más profundo. De acuerdo
con el Índice Global de Terrorismo
(2016), uno de los motores fundamen-
tales del crecimiento de esta clase de
violencia en el mundo era la inestabili-
dad en sitios como Siria, Irak o
Afganistán. Esos tres países son, y tam-
poco es casual, los primeros expulsores
de refugiados que intentaban llegar a
Europa en los últimos años. Así que,
sumando piezas, otra parte del aumento
del apoyo a movimientos nacionalistas
o populistas, se relaciona no solo con el

ascenso del sentimiento de vulnerabili-
dad de las fronteras y de la seguridad
individual o familiar, sino, una vez más,
con discursos de mensajes sencillos,
que proponen respuestas rápidas y poco
complejas pero atractivas para atender
ese miedo y esa percepción de fragili-
dad: "bombardear a ISIS hasta el infier-
no", "cerrar las fronteras ante los ries-
gos", "construir el muro". Si además de
ello conectamos estas nociones con el
tema económico arriba señalado, ten-
emos entonces un discurso doblemente
seductor: los extranjeros no solo vul-
neran nuestra seguridad, también se
roban nuestros puestos de trabajo; por
tanto, basta sólo cerrarles el paso, y se
resuelven ambos problemas de un sólo
golpe.

Tercero, la vertiente política, ampli-
amente vinculada con las otras dos: el
desprestigio, la falta de credibilidad en
las clases políticas tradicionales en todo
tipo de países, ya sea por la percepción
de que son corruptas, o francamente
ineficaces para resolver los problemas
de nuestra era. Hoy, sólo se necesita
convencer al electorado de que se es un
candidato externo al sistema, o un can-
didato "ciudadano"—usando la palabra
"ciudadano" para distinguirse, sepa-
rarse de los "políticos"—libre de los
vicios y los males que caracterizan a
nuestros típicos gobernantes de todas
las corrientes, para automáticamente
generar bonos de credibilidad, los
cuales combinados con propuestas de
transparencia, eficacia económica,
social, legislativa y/o de seguridad, pro-
ducen un importante potencial de éxito.

Así que, más que etiquetar o catego-
rizar, normalmente mirando con desdén
a las amplias capas de las poblaciones
que han optado por elegir opciones
alternativas, a veces extremas, tanto de
derecha como de izquierda, vale la pena
intentar escuchar y reflexionar más a
fondo acerca de la frustración social, el
miedo, la desconfianza en nuestras
instituciones y mecanismos tradi-
cionales, acerca de la incapacidad de
nuestros sistemas políticos y económi-
cos para ofrecer respuestas ante ciu-
dadanos que hoy se sienten vulnerables
y abandonados. Y quizás desde ahí,
desde un mayor nivel de humildad,
tratar de pensar, en soluciones más inte-
grales y profundas.

Instagram: @mauriciomesch

ste sábado amaneció con dos:
uno constitucional Samuel
García Sepúlveda, tras desis-
tirse de la candidatura presi-
dencial por Movimiento
Ciudadano; y uno interino,
designado por la mayoría pri-

ista-panista del Congreso local y avalado
por la Suprema Corte literalmente al cuarto
para las doce, Luis Enrique Orozco.

El altísimo riesgo de que interviniera la
fuerza púbica, que la sangre llegara al río
(lo que se temió la noche del viernes con-
forme la desplegaban en el palacio de gob-
ierno) y que se configurara así un escenario
de desaparición de poderes, quedó salvado
por fortuna y por lo pronto.

Pero ese es el del desastre que provocó la
pésima gestión que hizo Samuel García
Sepúlveda al solicitar al legislativo local
dominado por sus opositores, licencia por
seis meses para satisfacer su ambición de
contender por la presidencia, pero dejando
impuesto a un interino o encargado de su
grupo o partido para no perder el control
político del estado.

En este galimatías las fuerzas con-
frontadas han recurrido por igual a justifica-
ciones legales y políticas que se intensifi-
caron al acercarse el 2 de diciembre, día en

que iniciaría la licencia del gobernador.
Al viernes pasado se llegó así: una licen-

cia ya concedida por el legislativo local, una
designación de interino revocada por el
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la
Federación (TEPJF) por improcedente, la
insistencia de Samuel García de que su sec-
retario de gobierno, Javier Navarro Velasco
quedara como encargado del despacho y la
designación de otro interino, Luis Enrique
Orozco, quien debía tomar posesión los
primero minutos del sábado 2 de diciembre.

Los recursos legales de una y otra parte
se presentaron en cascada ese viernes:

A petición del Congreso local, el
Tribunal Superior de Justicia de N.L. dejó
sin efecto la licencia concedida a García
Sepúlveda y le ordenó no separarse del
cargo hasta que asumiera el interino desig-
nado por el legislativo.

Por otra parte, un juez de amparo de la
CDMX revocó la designación del nuevo
interino, Luis Enrique Orozco, ya que no
fue resultado de una decisión de consenso
como ordenaba el TEPJF, es decir unánime,
no de mayoría como fue el caso.

A las once y media de la noche, faltando
media hora para el vencimiento del plazo, la
Suprema Corte ordenó, tras informar que la
ponencia del ministro Javier Laynez había
dado entrada a una controversia constitu-
cional interpuesta por el Congreso, que se le

permitiera a Luis Enrique Orozco asumir
como interino, tal como lo decidió el leg-
islativo local, Orozco, para entonces, ya
había entrado al palacio de gobierno donde
el secretario Javier Navarro, luego de que se
conociera la determinación de la Corte, le
hizo saber que Samuel García Sepúlveda
había decidido desistirse de su candidatura
presidencial y continuar al frente del gob-
ierno.

Ayer, aunque el Congreso local se desis-
tió de la controversia constitucional inter-
puesta en la Corte, algunos de sus diputados
consideraron que la licencia solicitada por
Samuel sigue vigente, por lo que manten-
erse como gobernador es ilegal.

García Sepúlveda podría quedar como el
perro de las dos tortas: sin candidatura pres-
idencial y sin el gobierno de N.L.

La crisis subsiste, no hemos llegado al
desenlace. Lo que es un hecho es que el
asunto desnudó la novatez e incompetencia
política de Samuel García Sepúlveda. Este
fue su Waterloo. Naufragó en la frivolidad
"fosfo foso", referente que dio lugar a que el
agudo humor de mi respetado amigo Rafael
Cardona lo motejara como "fosforito".

¿Quién será ahora candidato de MC? Su
dueño y fundador Dante Delgado?
¿Mariana Rodríguez, la esposa de Samuel?
¿O todavía podrían tentar a Ebrard ?
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Eterna acompañante

El Waterloo del ‘fosforito’ Samuel
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Ciudad de México/El Universal.-

El regreso de Samuel García al gob-
ierno de Nuevo León, dio paso al
nacimiento de un plan B en
Movimiento Ciudadano (MC), en torno
a quién será su candidato presidencial.
Fuentes de ese instituto político confir-
maron a EL UNIVERSAL que existe
un ala que está impulsando a Patricia
Mercado como la sustituta del
neoleonés para la contienda por la silla
del Ejecutivo en 2024.

En tanto, el coordinador de precam-
paña de Samuel García, el diputado
Jorge Álvarez Máynez, encabezó la
gira que éste tenía prevista en
Guanajuato y a la que finalmente no
asistió. Enfundado en unos tenis fluo-
rescentes de color naranja, Álvarez
Maynez aseguró que los fosfo fosfo
siguen y advirtió que el PRI y el PAN
se quedarán con las ganas de que sólo
haya dos opciones en las boletas presi-
denciales de 2024.

BARAJAN NOMBRES

A pocas horas del anuncio de García
Sepúlveda, se han barajado nombres
como el de Dante Delgado, quien ha
dicho que tomaría la candidatura "en
un caso extraordinario". También se ha
mencionado a Jorge Álvarez Máynez e
incluso se ha hablado de Mariana
Rodríguez, esposa del mandatario
neolonés.

Para los emecistas, postular a
algunos de los dos primeros no sería
congruente con la máxima de que MC
quiere en la candidatura presidencial a
un perfil alejado de la vieja política,
mientras que Mariana no cumple el
requisito de edad mínima para postu-
larse a la Presidencia, que es de 35
años. Por lo anterior, se ha considerado
que Patricia Mercado Castro es una
buena opción, pues sus cargos como
exsecretaria de Gobierno del Distrito
Federal, actual senadora de la
República, e incluso haber sido ya can-
didata presidencial, le dan la experien-
cia para participar en la justa por el
Poder Ejecutivo, sin contar que tiene
una agenda progresista, que le daría
fortaleza en una batalla que se antoja
entre mujeres.

El ala naranja que apoya a Mercado
Castro ya analizó la posibilidad legal
de la candidatura, pues la ley electoral
permite a diputados y senadores ser
candidatos a la Presidencia sin necesi-
dad de pedir licencia, mientras que en

el caso de Samuel, ocupar un cargo
ejecutivo le impide participar en la
contienda, a menos que pida licencia
seis meses antes del día de la elección,
fecha que venció este domingo.

En este momento, MC está en un
impasse sobre su candidatura, pues se
quedó sin fichas al rasurar de la con-
tienda interna a todos los aspirantes a la
precandidatura. El 12 de noviembre, la
Comisión Nacional de Convenciones y
Procesos Internos de MC, a cargo de la
diputada federal Julieta Macías
Rábago, determinó designar a Samuel
García como precandidato único, a
pesar de que fueron ocho personas las
que se registraron al proceso.

Entonces, además de García
Sepúlveda se registró la senadora
Indira Kempis; la activista ambiental,
Lorena Romo Vite, así como los ciu-
dadanos Francisco Javier Rodriguez
Espejel, Javier Gerardo Limones
Cerniceros, Ana María Moreno
Hernández, Benjamín Ruzek de Garay
y Ernesto Sánchez Ruiz.

Con su eliminación el partido se
quedó sin opciones y sin posibilidad
alguna de registrar a alguien más, pues
los plazos establecidos por el INE ya
vencieron. Asimismo, se analiza la via-
bilidad del alcalde de Monterrey, Luis
Donaldo Colosio Rojas, quien tampoco
estaría impedido constitucionalmente,
pero que ha rechazado con anterioridad
contender por la Presidencia de la
República.

En la búsqueda de una solución, la
dirigencia nacional de MC aprovechará
la sesión extraordinaria de su Comisión
Nacional de Convenciones y Procesos
Internos, a realizarse este lunes, para
determinar los pasos a seguir en la
definición de su candidatura presiden-
cial. De acuerdo con fuentes del par-
tido, la sesión, que encabezará Dante
Delgado y reunirá a cerca de 500 mili-
tantes, es una asamblea estatutaria de
protocolo que se realiza cada año; sin
embargo, por la coyuntura del asunto,
se tocará el tema de Nuevo León como
prioritario.

Finalmente, otro perfil que es
impulsado, principalmente en los gru-
pos de Jalisco y de Campeche, es el del
senador Juan Zepeda, quien tiene pres-
encia en el Estado de México, donde
incluso compitió en 2017 como aban-
derado de Movimiento Ciudadano a la
gubernatura.

Ciudad de México/El Universal.-

El presidente nacional de Morena,
Mario Delgado aseguró que en 6 meses
México tendrá por primera vez en la
historia una mujer transformadora
como presidenta.

"En 6 meses vamos a estar festejan-
do que, por primera vez en la historia,
México tendrá una mujer presidenta;
una mujer transformadora. Será una
victoria del pueblo de México", dijo en
un encuentro con militantes en
Zinacantepec, Estado de México.

En ese sentido, el dirigente
morenista llamó a continuar con los
trabajos de organización, para hacer
realidad la ventaja que marcan las
encuestas en favor de Claudia
Sheinbaum.

"Tenemos que organizarnos. Todas
las encuestas dicen que nuestra precan-
didata a la presidencia tiene una gran
ventaja, pero tenemos que hacer reali-
dad lo que dicen las encuestas. Y eso es
con organización", subrayó.

"DELFINA GÓMEZ NOS HIZO

EMOCIONARNOS MUCHO"

El líder del partido guinda recordó
que, hace unos meses, otra mujer ilu-
sionó al movimiento de transformación
con su victoria en el Estado de México:
la hoy gobernadora Delfina Gómez.

"[Delfina] nos hizo emocionarnos
mucho hace unos cuantos meses aquí
en el Estado de México y, contra todo

pronóstico, ganamos. Sí se pudo".
Asimismo, Mario Delgado reiteró su

felicitación al presidente Andrés
Manuel López Obrador por haber
cumplido cinco años al frente del
Gobierno de México, y afirmó que, de
la mano de Claudia Sheinbaum, se
avecinan seis años más de transforma-

ción.
"Desde el Estado de México le man-

demos una gran felicitación a nuestro
presidente que cumplió cinco años de
gobierno del cambio. Cinco años y ya
vienen otros seis con la doctora
Claudia Sheinbaum. Porque esta trans-
formación nadie la detiene", destacó.

Ciudad de México/El Universal.-

La Secretaría de Relaciones Exteriores
(SRE) celebró la orden de un tribunal a
Texas de retirar el "muro flotante" en la
frontera con México.

En un mensaje en X, antes Twitter,
indicó que "desde la @SRE_mx, cele-
bramos la decisión del 5º Tribunal de
Circuito de Apelaciones de EU, de rec-
hazar la solicitud de Texas para mantener
instaladas las boyas en el Río Bravo".

Agregó que "continuamos trabajando
para garantizar la integridad física y los
derechos humanos de las y los
migrantes".

Roberto Velasco Álvarez, jefe de la
Unidad para América del Norte de la
SRE, posteó que "el 5º Tribunal de
Circuito de Apelaciones de EU dictaminó
que Texas debe remover 305 metros de

boyas instaladas en el río Bravo.
Celebramos esta decisión que refrenda el

respeto por los derechos humanos y los
tratados bilaterales entre México y EU".

Ciudad de México/El Universal.-
La presidenta de la Mesa Directiva,

Ana Lilia Rivera, estimó que será el
próximo miércoles 13 de diciembre
cuando el Pleno del Senado de la
República desahogue el procedimiento
para la designación de una ministra de
la Suprema Corte de Justicia de la
Nación (SCJN).

La senadora explicó que una vez que
se recibió del titular del Ejecutivo
Federal la nueva terna para cubrir la
vacante que dejó Arturo Zaldívar Lelo
de Larrea, ésta fue turnada a la
Comisión de Justicia de manera direc-
ta, para determinar la idoneidad y eleg-
ibilidad de una de las tres aspirantes.

Cabe recordar que el presidente
Andrés Manuel López Obrador mantu-
vo en esta nueva terna las propuestas
de Bertha María Alcalde Luján y Lenia
Batres Guadarrama, quienes ya com-
parecieron ante la Comisión de
Justicia; además, este órgano legislati-
vo resolvió que ellas cumplían con los
requisitos de idoneidad y de elegibili-
dad para el cargo.

El Ejecutivo incluyó entre las aspi-
rantes a María Eréndira Cruz Villegas
Fuentes, quien actualmente se desem-
peña como titular de la Unidad de
Asuntos Jurídicos de la Secretaría de
Cultura.

Ana Lilia Rivera dijo que el martes
sesionará la Mesa Directiva y ese día
emitirá el procedimiento mediante el
cual la Comisión de Justicia y el Pleno
de la Cámara desahogarán la desi-
gnación.

Agregó que dicha Comisión enviará
a la Mesa Directiva el dictamen corre-
spondiente, que se publicará por lo
menos 24 horas antes de la votación y
aprobación en el Pleno, lo que se esti-
ma sea el próximo 13 de diciembre.

Recordó que una vez que el Pleno
discuta, y, en su caso, apruebe el dicta-
men de idoneidad de la Comisión de
Justicia, se convocará a las compare-
cientes para que, frente al Pleno,

defiendan su posición; posteriormente,
el Senado de la República llevará a
cabo la votación.

Ana Lilia Rivera recordó que se
requiere la mayoría calificada para des-
ignar a la nueva ministra de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación, por lo
que, de no conseguir el número de
votos requeridos para ello, es decir, las
dos terceras partes de las y los
senadores presentes en el Pleno, se
agotará el procedimiento que corre-
sponde al Senado de la República.

De acuerdo con el artículo 96 de la
Constitución Política, para nombrar a
los ministros de la Suprema Corte de
Justicia, el Presidente de la República

someterá una terna a consideración del
Senado, el cual, previa comparecencia
de las personas propuestas, designará al
ministro que deba cubrir la vacante.

La designación se hará por el voto
de las dos terceras partes de los miem-
bros del Senado presentes, dentro del
improrrogable plazo de 30 días.

En caso de que la Cámara de
Senadores rechace la totalidad de la
terna propuesta, el titular del Ejecutivo
Federal someterá una nueva, en los tér-
minos del párrafo anterior. Si esta
segunda terna fuera rechazada, ocupará
el cargo la persona que, dentro de dicha
terna, designe el Presidente de la
República.

SRE celebra retiro de "muro flotante" 

Las boyas es una de las acciones anti-inmigrantes

Grupos en MC van por
un plan B para 2024

El diputado Jorge Álvarez Máynez es uno de los nombres que se barajan
para la candidatura.

En 6 meses tendremos una 
mujer presidenta: Delgado

El dirigente llamó a continuar con los trabajos de organización, para hacer
realidad la ventaja que marcan las encuestas en favor de Claudia
Sheinbaum.

Elección de nueva ministra
se va al 13 de diciembre

La designación se hará por el voto de las dos terceras partes de los miem-
bros del Senado presentes, dentro del improrrogable plazo de 30 días.
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Saltillo, Coah/El Universal.-              

El gobernador de Coahuila, Manolo

Jiménez Salinas presentó a parte de su

equipo de trabajo que le acompañará

durante su administración, el cual

destacó que está conformado por talen-

to joven y con experiencia.

"Trabajaré con un gran equipo de

mujeres y hombres que aman a

Coahuila y están dispuestos a dar todo

para llevar a Coahuila al siguiente

nivel; son talentos jóvenes y con expe-

riencia, pero, sobre todo, con ganas de

que esta tierra bendita se consolide

como el mejor lugar para vivir en

México", señaló.

El mandatario estatal presentó a 30

de funcionarios de su gabinete y anun-

ció que en los próximas 15 días se pre-

sentará al resto de los integrantes, ya

que algunos asumirán hasta el siguiente

mes cuando terminen sus actuales car-

gos legislativos.

"Este gabinete está conformado por

personas que saben que necesitamos

hacer equipo con todos los coahuilens-

es; quienes hoy están aquí, están muy

comprometidos a hacer el gobierno en

cada calle, colonia y ejido de nuestro

estado, porque sabemos que así es

como funciona mejor nuestro trabajo.

Juntos, vamos todos Pa' delante a pasos

de gigante", indicó.

Jiménez exhortó a las y los inte-

grantes de su gabinete a trabajar por

Coahuila, comprometidos, cercanos a

la gente, "todas las dependencias de mi

Gobierno son la casa de las y los

coahuilenses", afirmó.

PONE RUMBO 

A DEPENDENCIAS

El Gobernador de Coahuila reiteró

que su administración tendrá 5 ejes de

acción, y cada oficina tendrá su imagen

e iconografía propia, las cuales fueron

presentadas en esta misma ceremonia,

lo que hará que la ciudadanía los iden-

tifique inmediatamente.

Indicó que en el eje Orden y

Legalidad participarán las secretarías

de Gobierno, Seguridad Pública, la

Fiscalía General del Estado, de

Desarrollo Regional de la Laguna, y de

las Mujeres.

Mientras que en el eje Coahuila

Global estarán las secretarías de

Economía, del Trabajo, de Turismo y

Desarrollo de Pueblos Mágicos, y la

Oficina Pro Coahuila.

El eje, Desarrollo Humano, Manolo

Jiménez señaló que lo integran las sec-

retarías de Educación, de Inclusión y

Desarrollo Social, de Salud, de

Cultura, Inspira Coahuila, DIF

Coahuila, y Mejora.

En Infraestructura Sostenible, par-

ticipan las secretarías de

Infraestructura, Desarrollo Urbano y

Movilidad, de Vivienda y

Ordenamiento Territorial, de

Desarrollo Rural, y de Medio

Ambiente.

Además, el eje Ciudadanía y Buen

Gobierno, estará integrado por las sec-

retarías de Finanzas, de Fiscalización y

Rendición de Cuentas, y por la de

Inversión Pública Productiva.

NUEVA IMAGEN DE

COAHUILA

De la misma manera, el gobernador

de Coahuila hizo la presentación de la

imagen institucional de su adminis-

tración.

Informó que la letra "C" de

Coahuila, tiene la forma de una her-

radura fuerte y completa que represen-

ta la cultura norteña con la que, desde

ahora, daremos pasos de gigante.

Además, los colores representan el

gobierno de coalición, ciudadano.

La estrella amarilla hace alusión a

que, hace 200 años, nació el estado de

Coahuila y Texas, "la bandera de

Coahuila y Texas tenía 2 estrellas; en la

bandera de Texas está una estrella, que

es la estrella de Estados Unidos, y

Coahuila nos quedamos con la otra

estrella, la de México".

Jiménez Salinas mencionó que el

eslogan "Pa' delante", es algo que los

norteños, los coahuilenses, decimos

cotidianamente, y fue algo que gustó

mucho en su campaña, por lo que se

decidió continuarla, junto a la frase "A

pasos de gigante", porque, dijo, en

equipo con la gente se avanzará rápido

en los temas más importantes para la

ciudadanía.

Ciudad de México/El Universal.-

En 2024 no sólo se enfrentarán ries-
gos económicos por el mayor déficit
presupuestal, pues existe la posibilidad
de que se presenten conflictos elec-
torales antes o después de las vota-
ciones del 2 de junio, lo que podría fre-
nar el dinamismo de la actividad pro-
ductiva, alertó el sector privado.

Hace cinco años, antes de las elec-
ciones presidenciales y para renovar el
Legislativo, el empresariado afirmaba
que había condiciones para un cambio
de gobierno ordenado y el riesgo se
observaba en una posible crisis
económica de fin de sexenio. Ahora,
presidentes de confederaciones y
organismos de la iniciativa privada
dijeron a EL UNIVERSAL que puede
haber conflictos por los resultados de
las elecciones presidenciales, mientras
que la inseguridad es otro factor que
consideran preocupante.

"La cuestión electoral es un foco
que no debemos perder de vista. Si no
hay la suficiente madurez política,
podría haber conflictos electorales y
postelectorales, lo cual afectaría la
economía", destacó el presidente de la
Confederación de Cámaras Industriales
(Concamin), José Abugaber Andonie.

El representante del sector industrial
expuso que también les preocupa el
proceso electoral de Estados Unidos:
"Si los candidatos presidenciales de ese
país vilipendian a México con el
propósito de ganar votos, nos podría
traer consecuencias económicas", sub-
rayó.

En entrevista, señaló que también
hay que estar pendientes de los conflic-
tos geopolíticos internacionales, pues
en la medida en que aumente la violen-
cia en algún país, se puede afectar el
avance de la economía mundial y, en
consecuencia, la de México.

Desde el punto de vista del presi-
dente de la Confederación Patronal de
la República Mexicana (Coparmex),
José Medina Mora, además del riesgo
político de que se polarice más el país
con el proceso electoral, otra inquietud
es que la inseguridad siga creciendo.

En materia económica, agregó, el
principal problema puede ser que
"dejemos pasar la oportunidad de relo-
calización [nearshoring], al no ofrecer
seguridad, Estado de derecho y energía
disponible".

El director general del Centro de
Estudios Económicos del Sector
Privado (CEESP), Carlos Hurtado,
coincidió en que los riesgos que se vis-
lumbran para 2024 son "temas como
los que pudieran surgir con las elec-
ciones federales y eventos relacionados
con el Estado de derecho y seguridad
pública en un año electoral".

Asimismo, dijo que hay alertas rela-
cionadas "con la suficiencia de recur-
sos para financiar el presupuesto feder-
al aprobado, más las contingencias y
necesidades, especialmente prove-
nientes de los recursos que se necesitan
para la reconstrucción y apoyos para

Acapulco".
EXPECTATIVAS 

DE CRECIMIENTO

El sector privado espera que el próx-
imo año se registre una desaceleración
del crecimiento económico del produc-
to interno bruto (PIB) del país, con una
inflación todavía por arriba de la meta
del Banco de México (Banxico).

Alcanzar o superar esas cifras
dependerá de los niveles de inversión,
del impulso resultante de las elecciones
y de la atracción de capital, vía la relo-
calización de empresas.

Por una parte, Abugaber Andonie
comentó que en este año se observó un
"buen manejo de la política económica
del país, de la macroeconomía y por
esa razón el optimismo de que 2023
terminará con [una expansión
económica de] 3.5%".

Para 2024 los especialistas estiman
un crecimiento económico de alrede-
dor de 2%, pero "la industria estima
que podría ser un poco mayor, mientras
no se presente un problema global que
pudiera afectar la economía", agregó el
presidente de la Concamin.

Añadió que si se capta más inver-
sión extranjera directa (IED) vía el
nearshoring, la economía nacional se
fortalecerá.

A su vez, Medina Mora destacó que
el nearshoring será el principal impul-
sor de la inversión foránea.

"Se estima que 2023 cerrará con 40
mil millones de dólares [de IED] y
también se estima que podrían llegar
otros 40 mil millones de dólares si
resolvemos temas como certidumbre
jurídica para la inversión, seguridad,
disponibilidad de energía, sobre todo
de fuentes limpias", señaló.

Se estima que la inflación regresará
a niveles de 4% en 2024, un avance
contra el nivel de 4.6% con el que se
espera cerrar este año.

El CEESP considera que el crec-
imiento de Estados Unidos será el
motor para la economía mexicana en
2024, aunque todo parece indicar que
será menor que en 2023 y coincidió en
que otro de los impulsos vendrá por el
nearshoring, y los proyectos insignia
del gobierno.

ESCENARIO DIFERENTE

Previo a las elecciones de 2018, el
entonces presidente de la Coparmex,
Gustavo de Hoyos, afirmaba que el
reto era mantener la estabilidad
económica del país cuando se diera la
transición de gobierno.

"Si los candidatos electos actúan
con responsabilidad y lo mismo hacen
las autoridades salientes, no hay razón
para que no tengamos una transición en
orden", expuso en junio de 2018.

"No podemos descartar nada, hay
condiciones para que pueda haber un
tránsito [presidencial] en orden y con
estabilidad. El principal desafío es
preservar la estabilidad macro-
económica en la transición, en los días
previos al cambio de gobierno y los
posteriores", dijo.

Ciudad de México/El Universal.-

En el primer día de diciembre se

cometieron 63 asesinatos en el país,

según el reporte preliminar de la

Secretaría de Seguridad y Protección

Ciudadana (SSPC), elaborado con base

en información de las fiscalías o procu-

radurías estatales.

Las víctimas de homicidio doloso

registradas ayer se concentraron en el

Estado de México, 7; Michoacán, 6;

Guanajuato, 5; Sinaloa, 5; Colima, 4;

Guerrero, 4; Nuevo León, 4.

Entre los hechos de violencia que

sucedieron el viernes, se encuentra el

asesinato de cuatro adultos y dos

menores por un grupo armado en el

municipio de Tarímbaro, Michoacán.

De acuerdo con los reportes policia-

cos, las seis personas fueron ejecutadas

a balazos y sus cuerpos abandonados

sobre una brecha ubicada en el frac-

cionamiento Las Espigas, del referido

municipio pegado a la capital michoa-

cana.

Cabe destacar que Michoacán reg-

istró 130 asesinatos en noviembre; un

promedio de 4 diarios, la mayoría vin-

culados a la disputa territorial entre los

grupos criminales que operan en el

estado.

Ciudad de México.-                             

El Consejo General del Instituto

Nacional Electoral (INE) dio luz verde

a la implementación de una prueba

piloto con urnas electrónicas en 71

casillas especiales durante el Proceso

Electoral Concurrente 2023-2024. Esta

modalidad se aplicará en Ciudad de

México y en municipios de Nuevo

León, con el objetivo de evaluar su via-

bilidad y eficiencia.

Se seleccionaron 44 casillas espe-

ciales en Ciudad de México y 27 en

Nuevo León para instalar tres urnas

electrónicas del modelo INE 7.0 en

cada una. La elección de estos lugares

responde a la diversidad de procesos,

con elección de Jefatura de Gobierno

en Ciudad de México y solo de diputa-

ciones locales y ayuntamientos en

Nuevo León.

La prueba piloto se llevará a cabo

con la participación de electores y per-

mitirá evaluar la funcionalidad y

seguridad de la urna electrónica. 

La implementación de esta tec-

nología representa un avance en los

esfuerzos institucionales para mejorar

la emisión del sufragio.

El presidente de la Comisión de

Capacitación y Organización Electoral,

Martín Faz Mora, destacó que la urna

electrónica 7.0 fue auditada externa e

internamente para garantizar su confia-

bilidad. 

Además, propuso la creación de una

estrategia institucional de voto elec-

trónico con un horizonte a corto, medi-

ano y largo plazo.

La aprobación de esta prueba piloto

refleja la voluntad del INE de explorar

nuevas tecnologías para eficientizar el

proceso electoral, abriendo la posibili-

dad de una transición hacia el voto

electrónico en futuros comicios.

INE implementará urna electrónica
Será en casillas especiales y se implementará en la

Ciudad de México y en municipios de Nuevo León con
el propósito de evaluar la viabilidad y eficiencia

Se seleccionaron 44 casillas especiales en Ciudad de México y 27 en Nuevo
León

Abre diciembre
con 63
asesinatos 

Las víctimas de homicidio doloso registradas ayer se concentraron en el
Estado de México, 7; Michoacán, 6; Guanajuato, 5; Sinaloa, 5; Colima, 4;
Guerrero, 4; Nuevo León, 4.

Inestabilidad electoral, el
mayor riesgo económico

"La cuestión electoral es un foco que no debemos perder de vista. Si no hay
la suficiente madurez política”

Jiménez presenta gabinete y nuevo logo 

El mandatario estatal presentó a 30 de funcionarios de su gabinete y anun-
ció que en los próximas 15 días se presentará al resto de los integrantes.
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Especial                                                  

El primer ministro israelí Benjamin
Netanyahu afirmó este sábado que
Israel seguirá atacando al grupo isla-
mista Hamás “hasta alcanzar todos sus
objetivos”, los cuales incluyen la libe-
ración de los rehenes israelíes y la eli-
minación del movimiento islamista,
que tiene el poder en la Franja de Gaza.

“Nuestros soldados se prepararon
durante los días de tregua para una vic-
toria total contra Hamás”, declaró
Netanyahu en su primera rueda de
prensa desde la reanudación de los
combates el pasado viernes, tras un
cese al fuego de una semana. 

PROTESTAN REHENES LIBERADOS
Miles de personas, entre ellos algunos
de los rehenes de Hamás que fueron
liberados recientemente, se manifesta-
ron la noche de ayer en Tel Aviv para
exigir al Gobierno que haga lo necesa-
rio para rescatar a los 132 rehenes que
siguen cautivos en la Franja de Gaza.

Entre veladoras blancas y enormes
carteles con los rostros de los rehenes,
los manifestantes se congregaron en la
plaza del Museo de Tel Aviv, ahora bau-

tizada “Plaza de los Rehenes”, al grito de
“¡tráiganlos a casa ahora, ahora!”.

En la protesta hablaron algunas de
las personas que fueron rescatadas de
su cautiverio durante la tregua entre
Israel y Hamás, que tuvo lugar del 24 al
30 de noviembre, y que incluyó la libe-
ración de 105 rehenes a cambió de la
liberación de 240 palestinos presos en
cárceles israelíes.

“La gente que aún queda allá podría
morir por el simple hecho de que (los

milicianos) decidan matarlos. Libérenlos
ahora!”, dijo Daniel Aloni, quien estuvo
en cautiverio junto a su hija Emilia. 

PIDE EUA A ISRAEL PROTEGER
CIVILES EN GAZA

La vicepresidenta de Estados Unidos,
Kamala Harris, urgió este sábado a
Israel a proteger los civiles en Gaza y
esbozó su visión para lo que debe pasar
tras el final del conflicto, con esfuerzos
para reconstruir infraestructura, mejo-

rar la seguridad y cambiar el Gobierno
del enclave. 

“Israel tiene derecho a defenderse,
pero también debemos tener en cuenta
que demasiados civiles palestinos, per-
sonas inocentes, han perdido la vida, y
es imperativo que Israel haga más para
proteger a los civiles inocentes”, mani-
festó Harris en una rueda de prensa en
Dubái, donde se encuentra para partici-
par en la cumbre del clima COP28. 

La vicepresidenta se reunió con el
presidente de Egipto, Abdelfatah al
Sisi, en el marco de la cumbre COP28,
y aseguró que Washington no tolerará
que los palestinos sean desplazados de
la Franja de Gaza y subrayó que tanto
los habitantes de Gaza como los de
Cisjordania deberían ser gobernados
por una sola entidad.

“Bajo ninguna circunstancia,
Estados Unidos permitirá que los
palestinos de Gaza o Cisjordania sean
reubicados forzosamente, como tampo-
co el asedio de la Franja ni el rediseño
de las fronteras de Gaza”, dijo Harris
en su encuentro con Al Sisi. 

Asimismo, dijo que una vez que ter-
mine el conflicto, los esfuerzos de
reconstrucción deberían llevarse a cabo

“en el contexto de un horizonte político
claro para el pueblo palestino, encami-
nado hacia un estado propio dirigido por
una Autoridad Palestina revitalizada”.

Harris también defendió que Gaza
no puede ser gobernada por Hamás
por suponer un peligro para la exis-
tencia de Israel. 

‘NO PUEDO ACEPTAR QUE HAMÁS
SEA UN GRUPO TERRORISTA’

El presidente turco Recep Tayyip
Erdogan repitió este sábado que no consi-
dera que el grupo islamista palestino
Hamás sea “terrorista”, a lo que el minis-
tro de Exteriores de Israel, Eli Cohen, res-
pondió proponiéndole que reciba en
Turquía “a los terroristas de Hamás que
no son eliminados y huyen de Gaza”.

“No puedo aceptar que Hamás sea un
grupo terrorista, no importa lo que
digan”, manifestó Erdogan a la prensa
en el avión en el que regresaba de la
cumbre COP28, que se celebra en Qatar.

Hamás es “una realidad de Palestina,
es un partido político que participó en las
elecciones y ganó”, agregó el mandatario
turco, que reiteró su postura de que el
conflicto debe solucionarse establecien-
do un Estado palestino junto a Israel.

El primer ministro israelí afirmó que su Ejército se preparó durante los días

de tregua ‘para una victoria total contra Hamás’.

Especial                                                  

Líderes de la comunidad musulmana
de varios estados políticamente osci-
lantes se comprometieron a retirar su
apoyo a Joe Biden el sábado en una
conferencia en los suburbios de
Detroit, ante la negativa del presidente
a pedir un alto el fuego en Gaza.

Los demócratas en Michigan han
advertido a la Casa Blanca que la gestión
de Biden de la guerra entre Israel y
Hamás podría costarle suficiente apoyo
entre la comunidad árabe-estadouniden-
se como para influir en el resultado de
las elecciones presidenciales de 2024.

Dirigentes de Michigan, Minnesota,
Arizona, Wisconsin, Florida, Georgia,
Nevada y Pensilvania se reunieron tras
un atril en que se leía “Abandona a
Biden, alto el fuego ya” en Dearborn,
Michigan, la ciudad con mayor con-
centración de estadounidenses de ori-
gen árabe de Estados Unidos.

Más de 13,300 palestinos —aproxi-
madamente dos tercios de ellos muje-
res y menores, según el Ministerio de
Salud de Gaza, dirigido por Hamás—
han muerto en la guerra entre Israel y
Hamás. Unos 1,200 israelíes han muer-
to, la mayoría durante el ataque de
Hamás contra Israel del 7 de octubre,
que desencadenó la guerra.

La falta de voluntad de Biden para
pedir un alto el fuego ha dañado irrepa-
rablemente su relación con la comuni-
dad musulmana estadounidense, según
Jaylani Hussein, residente en

Minneapolis, que ayudó a organizar la
conferencia.

“Familias y niños están siendo ani-
quilados con el dinero de nuestros
impuestos”, afirmó Hussein. “Lo que
estamos presenciando hoy es tragedia
sobre tragedia”.

Hussein, que es musulmán, dijo a la
agencia The Associated Press que “el
enfado de nuestra comunidad es increí-
ble. Una de las cosas que nos enfadó
aún más es el hecho de que la mayoría
de nosotros votó por el presidente
Biden. Incluso me ocurrió que un líder
religioso me preguntara: ‘¿Cómo
puedo conseguir mi papeleta de 2020
para destruirla?’”.

El portavoz de la Casa Blanca,
Andrew Bates, ha dicho antes que el
Gobierno de Biden ha presionado para
que se hagan pausas humanitarias en los
combates para llevar ayuda humanitaria
a Gaza, y agregó que “luchar contra el
veneno del antisemitismo y defender el
derecho soberano de Israel a defenderse
siempre han sido valores fundamentales
para el presidente Biden”.

Michigan, Wisconsin y Pensilvania
fueron componentes críticos del “muro
azul” de estados que Biden devolvió a
la columna demócrata, ayudándole a
ganar la Casa Blanca en 2020. 

Alrededor de 3.45 millones de esta-
dounidenses se identifican como
musulmanes, o el 1.1% de la población
del país, y el grupo demográfico tiende
a inclinarse hacia los demócratas,
según el Pew Research Center.

Especial                                                  

El expresidente ucraniano Petro
Poroshenko no pudo salir de Ucrania
para una reunión prevista con el primer
ministro húngaro, Viktor Orban, informó
el servicio de seguridad ucraniano.

Poroshenko anunció el viernes que
lo regresaron de la frontera a pesar de
haber recibido previamente permiso del
Parlamento para salir del país. Según la
ley marcial, los hombres ucranianos
entre 18 y 60 años no pueden salir del
país sin una aprobación especial.

El hombre de 58 años, que perdió su
intento de reelección en 2019 ante el
actual presidente Volodímir Zelenski,
planeaba reunirse con el presidente de
la Cámara de Representantes de
Estados Unidos, Mike Johnson, y con
el Parlamento polaco durante su viaje.

Pero los funcionarios de Seguridad
dijeron que Poroshenko también había
acordado reunirse con Orban, quien ha
elogiado al presidente ruso Vladímir
Putin y se niega a apoyar el intento de
Kiev de ingresar a la UE. 

A través de redes sociales, las autori-

dades ucranianas dijeron que tales con-
versaciones convertirían a Poroshenko
en una “herramienta en manos de los
servicios especiales rusos”.

Poroshenko, quien calificó su expe-
riencia en la frontera como un “ataque a la
unidad”, no ha comentado sobre la acusa-
ción de que planeaba reunirse con Orban.

Por otra parte, la planta nuclear de
Zaporiyia en Ucrania quedó “al borde de
un accidente nuclear y de radiación” el
sábado después de que no pudo extraer
energía de dos de las líneas que la conec-
tan a la red eléctrica local, indicó el ope-

rador de energía nuclear del país.
Dijo que la planta cambió a genera-

dores diésel para evitar que se sobreca-
lentara antes de que Kiev restableciera
la energía externa.

Rusia ocupó la planta de Zaporiyia
en las primeras etapas de la guerra. En
el último año, la estación se convirtió
en un punto central de preocupación
para los observadores internacionales,
y tanto Moscú como Kiev se acusaron
mutuamente de bombardear la planta.

En una declaración, Petro Kotin,
jefe del operador de energía nuclear de
Ucrania, acusó a Moscú de “operación
incorrecta, errónea y a menudo delibe-
radamente riesgosa del equipo”.

Especial                                                  

Países que alguna vez fueron coloniza-
dos por imperios están contraatacando
en relación con el calentamiento glo-
bal, y tienen la bendición del papa
Francisco.

Los dirigentes de las naciones en
vías de desarrollo dieron inicio el sába-
do al segundo día de la cumbre climáti-
ca de la ONU presionando a los países
industrializados ricos para que compar-
tan sus conocimientos en la lucha con-
tra el calentamiento global y alivien la
carga financiera que ellos enfrentan, al
tiempo que pregonaron sus propios
recursos naturales que absorben el car-
bono del aire que atrapa el calor.

La 28va edición de la Conferencia
de las Partes de Naciones Unidas, o
COP28, celebrada en los Emiratos Ára-
bes Unidos, contó con la presencia de
150 presidentes, primeros ministros,
miembros de la realeza y otros dirigen-
tes que presentaron sus planes para dis-
minuir las emisiones que atrapan el
calor y, en su mayoría, buscan la uni-
dad con otras naciones para evitar una
catástrofe climática que pareció acer-
carse más que nunca en 2023.

Inyectando una autoridad moral a las
discusiones, el papa Francisco dijo que
“la devastación de la creación es una
ofensa a Dios” en una carta que fue leída
en su nombre debido a que tuvo que can-
celar sus planes de asistir a la cumbre a
causa de una inflamación pulmonar.

En la carta leída por el secretario de

Estado del Vaticano, el cardenal Pietro
Parolin, Francisco señaló que casi
todo el mundo “necesitado” es “res-
ponsable de apenas el 10% de las emi-
siones contaminantes, mientras que la
distancia entre los pocos acomodados
y los muchos desfavorecidos nunca ha
sido tan abismal”.

“Los más pobres son los últimos en
emitir gases de efecto invernadero y, sin
embargo, son los primeros en sufrir.
Pensemos en las poblaciones indígenas,
en la deforestación, en el drama del ham-
bre, en la inseguridad hídrica y alimenta-
ria, y en los consiguientes flujos migra-
torios”, señala la misiva del pontífice.

Los dirigentes africanos señalaron
que las selvas tropicales de su conti-
nente ayudan a absorber el exceso de
dióxido de carbono en el aire y que sus
países han emitido una pequeña frac-
ción de las emisiones que atrapan el

calor en comparación con los países
más ricos.

Teodoro Obiang Nguema Mbasogo
de Guinea Ecuatorial, uno de los prin-
cipales productores de petróleo de el
África subsahariana, reprochó a los
países desarrollados que no hayan
cumplido sus promesas de financiación
de la acción por el clima ni sus propios
objetivos de reducción de las emisiones
de sus industrias.

“África es una de las regiones del
mundo que secuestra la mayor cantidad
de carbono y emite oxígeno”, señaló.

José Ramos Horta, presidente de
Timor Oriental, ubicado junto a
Indonesia y al norte de Australia, arre-
metió contra los “préstamos tiburón”
de las instituciones multilaterales de
crédito, afirmando que los países en
desarrollo no pueden recuperarse de la
pesada carga de la deuda, que aplasta
su capacidad para invertir dinero en la
lucha contra el cambio climático y cre-
cer económicamente.

También el sábado, 50 compañías
petroleras, que representan casi la
mitad de la producción mundial, se
comprometieron a alcanzar emisiones
de metano cercanas a cero y poner fin
al quemado en antorcha rutinario en
sus operaciones para 2030, dijo Sultan
al-Jaber, presidente de las conversacio-
nes sobre el clima de las Naciones
Unidas de este año. Las empresas tam-
bién se comprometieron a alcanzar el
“cero neto” en sus emisiones operati-
vas para 2050.

Países en desarrollo presionaron a las naciones ricas a implementar mejores estrategias en Cumbre Climática COP28.

Pensaba reunirse con personajes

políticos de distintos países.

Argumentan que el mandatario estadounidense no ha pedido alto al fuego.

Amagan musulmanes de
EUA retirar apoyo a Biden

Niegan salida de Ucrania a expresidente Poroshenko

Los más pobres son los últimos

en emitir gases de efecto 

invernadero y, sin embargo, son

los primeros en sufrir. Pensemos

en las poblaciones indígenas, en

la deforestación, en el drama del

hambre, en la inseguridad 

hídrica y alimentaria, y en los

consiguientes flujos migratorios”.

Papa Francisco

“

Irá Israel tras Hamás hasta lograr objetivos: Netanyahu

Urgen a luchar mejor contra el cambio climático
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Jorge Maldonado Díaz                            

A pesar de ser día inhábil, el Con-
greso Local fue notificado sobre la de-
cisión en donde Samuel García
Sepúlveda decidió regresar a la guber-
natura y no hará efectiva la licencia que
solicitó para ir a la contienda presiden-
cial.

Este sábado, la diputada Tabita
Ortiz Hernández recibió la documenta-
ción entregada por el Consejero Jurí-
dico Ulises Carlín.

Debido a que la Oficialía de Partes
del Congreso Local estaba cerrada, de-
cidieron pegar la determinación del
mandatario estatal con licencia en la
ventana de la Oficialía de Partes.

Como no había nadie, la diputada de
Movimiento Ciudadano recibió la pa-
pelería y se dijo estar notificada.

“Me doy por notificada de la deci-
sión que tomó el Gobernador esta ma-
ñana, es de conocimiento público todo
el escrito, y todo lo que él ha publicado
en sus redes sociales, así como del Pe-
riódico Oficial (del Estado)”, dijo.

“Como representante de esta Legis-
latura, también como integrante de la
Mesa Directiva, me doy por enterada”.

Pese a que es el Congreso Local
quien debe de aprobar el regreso de
García Sepúlveda, la emecista dijo que
esto no estaba claro.

“El Gobernador tiene el derecho
Constitucional de desistir de esta licen-
cia, no hay ningún artículo aquí en el
Congreso que menciona que el Con-
greso, la Legislatura, los Diputados,
tengan que revisar este desistimiento”.

“No hay ningún artículo en nuestra
Ley o en nuestra Constitución que
mencione que el Congreso debe apro-
bar la reincorporación, solo menciona
que debe aprobar la licencia y al inte-
rino”, comentó la Diputada de la Ban-

cada Naranja.
Cabe destacar que la decisión del

mandatario con licencia fue publicada
en el Periódico Oficial del Estado.

Para la diputada del partido naranja
esto es suficiente para que García Se-
púlveda regrese sin que el Congreso
sea notificado.

“El presente Acuerdo es una cues-
tión de interés social y orden público, y
tiene por objeto de dar publicidad a la
reasunción de funciones como Gober-
nador Constitucional del Estado de
Nuevo León, y que he reasumido fun-
ciones como Gobernador Constitucio-
nal del Estado”.

“Siendo mi derecho constitucional,
no haré efectivo el uso de la licencia
para ausentarme para participar en el
proceso electoral 2023- 2024, ya que
he decidido no participar en la con-
tienda electoral para Presidente de la
República”, externó.

Consuelo López González                         

Fuerza Civil y el Gabinete de Gobierno
desairaron ayer a Luis Enrique Orozco
Suárez como Gobernador Interino.

Luego de asumir el cargo durante los
primeros minutos de este sábado 2 de di-
ciembre,  el ex vicefiscal acudió a las ins-
talaciones de la corporación para pase de
revista, pero no pudo realizarlo.

Momentos más tarde se trasladó a Pa-
lacio de Gobierno donde había  convo-
cado a una reunión con Secretarios y
directivos; sin embargo nadie acudió y no
le abrieron la puerta.

En entrevista, Orozco Suárez refirió
que permanecerá en funciones hasta que

el Congreso Local revoque su nombra-
miento que incluso fue confirmado por la
Suprema Corte de Justicia.

De no hacerlo, dijo, caería en desacato.
"No ejercer el encargo, abandonarlo in-

justificadamente sin dar informe a la au-
toridad correspondiente significa
responsabilidad administrativa incluso
penal,  y obviamente no voy a incurrir en
ello", expuso.

"Si yo recibiera una noticia, indicación
o determinación, por parte del Poder Le-
gislativo en el sentido de que el cargo que
me fue conferido ha sido revocado, la
habré de acatar, pero esto no ha sucedido".

Minutos antes de las 7: 00 horas,
Orozco Suárez hizo presencia en el

Campo Policíal número 1 de la corpora-
ción estatal, pero no había elementos.

A su llegada, momento después,  Co-
misario de Fuerza Civil, Gerardo Escami-
lla, le refirió que no habían sido notificado
de su asistencia por lo que se tuvo que re-
tirar.

Al salir del lugar, refirió que horas
antes  informó de su visita al Secretario de
Seguridad en el Estado, Gerardo Palacios
Pámanes.

Horas más tarde,  estrenó redes socia-
les como gobernador interino en las que
compartió reuniones con alcaldes de Parás
y Agualeguas.

"Necesitamos establecer lazos y tra-
bajar de la mano.

Consuelo López González                               

Luego de enviar la notificación al
Congreso para desistirse de la licencia y
reanudar actividades como gobernador,
Samuel García se reunió por la tarde con
el equipo de trabajo del gobierno estatal.

“Hoy por la tarde me reuní con el
mejor gabinete de México, el del nuevo
Nuevo León. Seguimos IM-PA-RA-
BLES”.

Acompaña su post con una fotogra-
fía en la que aparecen su esposa Ma-
riana Rodríguez; el secretario de
gobierno, Javier Navarro; el de Movili-
dad, Hernán Villarreal; de Cultura, Me-
lissa Segura y de Medio Ambiente,
Félix Arratia, entre otros.

Temprano, el ahora ex precandidato
de Movimiento Ciudadano a la Presi-
dencia de la República anunció ayer su
desistimiento a participar en la con-
tienda electoral del 2024.

Lo mismo que a su gabinete, comu-
nicó a la opinión pública que reasume
sus funciones al frente de la gubernatura
de Nuevo León, y dio a conocer que se
mantendría en el cargo hasta concluir el
sexenio.

En redes sociales, compartió un es-
crito donde informa que no hará efec-
tivo el uso de su licencia temporal y
declina a sus aspiraciones electorales.

"Pongo del conocimiento de la ciu-

dadanía del Estado de Nuevo León, que
he reasumido funciones como Goberna-
dor Constitucional del Estado", cita el
documento que publicó en el Periódico
Oficial del Estado y envío al Congreso
Local.

Minutos después de que Luis Orozco
Suárez asumiera como Gobernador In-
terino tras la confirmación de la Su-
prema Corte de Justica; García
Sepúlveda arribó a Palacio de Gobierno
y notificó su regreso.

Canceló sus actividades de precam-
paña programadas para este sábado.

ACUSA MARIANA
Al explicar a sus seguidores la de-

cisión de Samuel García de reincor-
porarse a la gubernatura y desistir de
contender por la Presidencia de la Re-
pública, su esposa Mariana Rodríguez
Cantú acusó al PRIAN de condicionar
su separación del cargo y designación
del gobernador interino.

La también influencer aseguró que
los legisladores le pidieron al manda-
tario estatal la Fiscalía General de
Justicia y dinero en el Presupuesto
Estatal.

En el proyecto se considera infundada la queja de García Sepúlveda.

La papelería se recibe en día inhábil.

Me reuní con el mejor gabinete de México, somos IM-PA-RA-BLES, dijo el
jefe del Ejecutivo estatal en sus redes sociales.

Notifican al Congreso 
la decisión de Samuel

Desairan secretarios a Orozco Suárez

La licencia sigue vigente, dice Mauro Guerra 
Jorge Maldonado Díaz                                      

Aunque Samuel García Sepúlveda
haya señalado que reasume al cargo
como Gobernador Constitucional de
Nuevo León, para el Congreso Local la
licencia que se le otorgó para separarse
del cargo sigue vigente, así lo señaló
Mauro Guerra Villarreal.

El Presidente de la Mesa Directiva
del Poder Legislativo explicó que se so-
breseyó la suspensión que se había con-
cedido para que no se retirara del cargo.

El legislador precisó que la suspen-
sión que se había otorgado por el Tribu-
nal Superior de Justicia para dejar sin
efectos la licencia de García Sepúlveda
quedó sin efecto, toda vez que asumió
al cargo Luis Enrique Orozco Suárez,
como gobernador interino quien sigue
vigente en el cargo.

“Si el ciudadano Samuel Alejandro
García Sepúlveda quiere quedarse ile-
galmente en su cargo, será bajo su res-
ponsabilidad constitucional y electoral”.

“No existe ningún impedimento con
la licencia de separación del cargo, esta
sigue vigente” manifestó.

Guerra Villarreal comentó que Gar-
cía Sepúlveda, bajo falsos argumentos,

está desistiendo de su licencia, ya que
no existe ningún impedimento toda vez
que se concretó la asunción de Luis En-
rique Orozco Suárez como gobernador
interno.

Carlos de la Fuente Flores, coordina-
dor de la bancada del PAN en el Con-
greso Local señaló que si Samuel García
ya no quería la licencia tenía que ha-

berlo notificado al Congreso, pues había
un Interino nombrado y en funciones.

"No puede regresar hasta que el Con-
greso de NL acepte su regreso. ¿La pre-
gunta es por qué no se quiere ir?",
señalo.

Por tal motivo, el Congreso del es-
tado deberá atender este asunto hasta el
próximo lunes cuando se lleve a cabo la
sesión ordinaria.

El tema sería turnado a la Comisión
de Gobernación que fue la que le otorgó
la licencia y una vez hecho el análisis de
esta se turnaría ante el pleno.

Ante tal situación, los diputados se-
ñalaron que el Gobernador en funciones
en este momento en Luis Enrique
Orozco.

SIN EFECTO 
CONTROVERSIA

La Controversia Constitucional que
había promovido el Congreso Local en
contra de Samuel García quedo sin
efecto.

Lo anterior porque Mauro Guerra Vi-
llarreal, como presidente de la mesa di-
rectiva del Poder Legislativo y
promovente de este asunto, se desistió.

Quedarse ilegalmente en el cargo es
su responsabilidad, le dice a García.

Anuncia al gabinete 
que está de regreso

En redes sociales ratifica que cancela aspiración presidencial

Ayer estrenó sus redes sociales como mandatario estatal interino.

Recibe documento la diputada Tabita Ortiz

El Universal.-                                            

La Sala Superior del Tribunal Elec-

toral del Poder Judicial de la Federación

(TEPJF) prevé desechar y declarar "in-

fundada", la queja de Samuel García y

Movimiento Ciudadano contra el Con-

greso de Nuevo León por presuntamente

incumplir la sentencia donde se le or-

denó designar a un nuevo mandatario.

En su lugar, se prevé que el Tribunal

dé la razón al Congreso estatal y avale

en el nombramiento constitucional del

gobernador interino de esa entidad, Luis

Enrique Orozco.

El proyecto de la magistrada Janine

Otálora, señala que la querella de García

Sepúlveda es infundada porque el Con-

greso sí realizó la designación del man-

datario interino.

CONSENSO
"Sin que le asista la razón al inciden-

tista en su reclamo de que la designación

debía recaer en quien tuviera la acepta-

ción de todas las fuerzas políticas repre-

sentadas en el órgano legislativo, porque

esa situación no fue ordenada por este

órgano jurisdiccional en la sentencia co-

rrespondiente", sostiene el proyecto de

sentencia que se filtró a los medios de

comunicación.

En el documento, la magistrada po-

nente explica que el término "consenso"

no significa que debe existir unanimidad

en los votos para designar al goberna-

dor, pues de lo contrario implicaría es-

tablecer una votación calificada que no

se encuentra exigida por la Constitución

local ni por las normas que regulan el

funcionamiento del Congreso local.

"Por estas razones es que resultan in-

fundados los argumentos del inciden-

tista y este órgano jurisdiccional

concluye que el Congreso de Nuevo

León cumplió con la orden de realizar el

nombramiento de la gubernatura inte-

rina", expone.

Analiza TEPJF desechar queja de García contra nombramiento del interino

Se pegaron los documentos en
cristal de la Oficialía de Partes.



Tras destacar el crecimiento obtenido en

tan solo diez días, el gobernador Samuel

García aseguró que hizo temblar al sistema,

desplazando al PRIAN al tercer lugar.

Por lo que advirtió que “Markitos” y

“Alito” se metieron con el Estado equivo-

cado, por lo que aseguró que en el 2024 se

van a topar en pared, pues los harán ver su

suerte.

Amén de lamentar que ante las presiones

sufridas, haya tenido que abandonar el pro-

yecto fresco por la presidencia del país por

MC, por lo que amagó con volver el 2030.

Al tiempo que el gobernador interino, Luis

Enrique Orozco, luego de visitar Palacio de

Cantera la madrugada del sábado, ayer

durante el día se mantuvo a la distancia del

inmueble por más de 30 minutos.

Por lo que, al ser cuestionado, señaló que

no ingresaría al Palacio para no provocar una

situación indebida ni de choque, y momen-

tos después determinó retirarse junto con sus

escoltas.

Aunque también hay que decirlo, ante la

determinación de Samuel García de abortar

el proyecto por la presidencia del país, uni-

formados le desairaron el pase de lista con-

vocado por Orozco y otras reuniones.

En tanto que las dependencias estatales que

el viernes por la tarde registraron en algunas

de sus áreas el cierre temprano y la salida

temprano de personal, ayer pasaron momen-

tos de tensión.

Es más, hasta se dijo que no se tuvo el

acceso a los servicios oficiales, por lo que

hasta se afirmó que se abrió con cierta demo-

ra por situaciones que no se precisaron ante

la presencia de las personas.

La gran familia magisterial del sistema

federal que lidera José Francisco “Paco”

Martínez Calderón, amanece mañana lunes

en las instalaciones de Cintermex, dando la

bienvenida a los miembros del Comité

Ejecutivo Nacional que encabeza el maestro

Alfonso Cepeda Salas, mismo que dirigirán

el XIX Pleno Extraordinario Seccional, al

que convocó la Sección 21 de maestros.

Los más de 600 delegados que representan

a este sistema magisterial, llegarán puntual-

mente a la reunión donde las autoridades sin-

dicales de esa organización darán cuentas y

señales del trabajo que se ha realizado a la

fecha en defensa y crecimiento de los dere-

chos de los trabajadores. Veremos, oiremos y

les contamos luego.

Los que andan trabajando a cien por hora

son los precandidatos por el décimo distrito

federal, enclavado en el sur de Monterrey,

José Antonio Chávez Contreras y Roberto

Cepeda García, una fórmula hecha de expe-

riencia y juventud.

Ambos ya recorren las colonias para solici-

tar el respaldo ciudadano. 

“Toño”, desde su trinchera de regidor de

Monterrey, ha mantenido comunicación con

los vecinos, acercándoles la gestión y satis-

factorios que esa comunidad ha requerido.

Domingo 3 de diciembre del 2023

Lo bueno Lo malo Bla, bla, bla...Lo bueno Lo malo
Aseguran jueces recibir amenazas 

del Gobierno estatal para influir en 
sus decisiones jurídicas.


“Si el ciudadano Samuel Alejandro
García Sepúlveda quiere quedarse 
ilegalmente en su cargo, será bajo

su responsabilidad constitucional”.

Con desfiles y encendido del árbol, 
los municipios dan inicio a las 

celebraciones navideñas.

en_voz_baja@elporvenir.com.mx

Mauro
Guerra

Villarreal

ECOLOGÍA

Alma Torres Torres                                 

El Distrito Centro Valle contará

con un programa de gestión de resi-

duos, mediante un nuevo Centro de

Acopio de Reciclaje que incluye 5

contenedores inteligentes ubicado

en el Parque Mississippi.

Vivianne Clariond Domene, regi-

dora de San Pedro Garza García

informó que los contenedores inteli-

gentes son autocompactables y ser-

virán para tener una zona más lim-

pia, ordenada y con nueva tecno-

logía; son de última generación,

comprimen los residuos para un

mejor manejo y facilitan su recicla-

je.

La inauguración de este nuevo

Centro de Acopio se realizó por

parte de Vivianne Clariond, el

Secretario de Servicios Públicos,

Jesús Uzcátegui y el Director de San

Pedro Parques, German Enríquez. 

Clariond Domene detalló que se

trata del Centro de Acopio número

15, “desde que empezamos con esta

recolección de residuos hemos evi-

tado que más de 755 toneladas de

residuos lleguen al relleno sanitario

y sabemos que este punto va a ser un

lugar de mucha concurrencia”,

remarcó.

“La diferencia con estos conte-

nedores inteligentes es que como se

puede comprimir van a tener una

mayor capacidad y también tienen

sensores para avisar a Servicios

Públicos y programar una recolec-

ción oportuna”, contó.

Como parte del plan, también se

instalarán 10 contenedores especia-

les en las zonas de convivencia alre-

dedor del proyecto de Distrito

Centro Valle, esto para residuos

como plástico y aluminio, además

de los residuos ordinarios. Las zonas

de convivencia se ubican en áreas

especiales de las nuevas banquetas.

El Municipio indicó que, como

parte del ordenamiento de residuos,

también se realizará una consulta

pública del nuevo reglamento de

limpia.

Consuelo López González                    

Nuevo León trabaja en la elabo-
ración de una estrategia para la
Conservación y el Uso de la
Biodiversidad en conjunto con la
ciudadanía.

Para ello, la Secretaría de Medio
Ambiente realizó el primer taller
para establecer acciones concretas
en los ejes que abordará este plan.

Félix Arratia Cruz, titular del
área, indicó que Nuevo León es uno
de los dos estados de la República
que no cuenta con un documento en
este rubro, y decidieron sumar
esfuerzos con la sociedad civil para

su armado.
Escenario que calificó como algo

innovador que permitirá mejores
resultados.

“Estamos innovando, a Nuevo
León siempre le gusta innovar y nos
fijamos un reto muy importante por
las circunstancias en las que esta-
mos de poder salir, trabajar sí en el
diagnóstico, trabajar sí en las estra-
tegias, pero salir a la etapa de la
implementación”, expuso.

Se prevé que, a través de varios
talleres, en un par de meses se lle-
gue a un plan que pueda aplicarse en
el corto plazo.

Protección de los ecosistemas;
restauración para recuperar ecosis-

temas degradados; manejo de la bio-
diversidad en las actividades econó-
micas diarias; gobernanza y marco
regulatorio y conservación y manejo
de la naturaleza en las ciudades, son
los ejes a trabajar.

“Nos va a permitir en un proceso
de algunos meses, de un año poder

estar terminando con nuestro docu-
mento y con las estrategias que nos
lleven a una gobernanza efectiva".

“Debemos formular, ahora en
este taller, acciones concretas, para
la conservación, manejo sostenible
y la restauración de los ecosiste-
mas”, agregó.

Elaboran estrategia
para preservar la

biodiversidad de NL

La sociedad civil tiene mucho que decir en la ruta de trabajo.

Tendrá Centrito plan de gestión de residuos

Los contenedores inteligentes estarán en el Parque Mississippi.

Alberto Medina Espinosa                         

Conscientes de que se debe de
buscar el bien ambiental en la
región, la Ciudad de Santa Catarina
arreció con una limpieza a fondo y a
detalle de La Huasteca.  

Y es que el Gobierno de Santa
Catarina y organismos civiles reali-
zaron una brigada de limpieza en el
acceso e interior del Parque
Ecológico La Huasteca.  

Autoridades municipales, ciclis-
tas, encabezados por Rodrigo
Rubio, integrantes de la Asociación
Civil Jovem.mx y personal estatal
del programa LimpiaLeon partici-
paron en estas labores para mante-
ner limpia la zona de La Huasteca.  

José Luis Doria Mata, Secretario
de Servicios Públicos, señaló que en
coordinación con el ciclista Rodrigo
Rubio y jóvenes activistas   por
parte del Municipio desplegaron
personal de la dependencia que
encabeza  para coadyuvar en estas
tareas en las que participaron ciclis-
tas y la organización Jóvenes
Empresarios Mexicanos.  

Acompañado del regidor Javier
Martínez Rodríguez y aproximada-
mente 100 personas que con picos y

bolsas recolectaron basura, Doria
Mata añadió que esta acción de lim-
pieza conjunta abarca en esta oca-
sión los accesos al Parque
Ecológico La Huasteca y seis kiló-
metros hacia el interior.  

“Es hacer conciencia, hay dema-
siados usuarios en La Huasteca,
entonces es sumar tareas, por lo
invitamos a que participen en la
protección de estas áreas naturales,
además que de esta acción también
siempre ha sido instrucción del
Alcalde Jesús Nava el de limpiar la
Huasteca”, expresó Doria Mata.  

Rodrigo Rubio Elizondo, repre-
sentante de ciclistas, manifestó que
es necesario unirse a la labor de
gobiernos en trabajos a favor de la
limpieza y la ecología, como ahora
en este espacio recreativo.  

“Tenemos que mostrar el ejem-
plo de que, trabajando de la mano,
ciudadanos y gobierno, podemos
resolver estos problemas que hay,
con un mejor futuro para todos,
hacer conciencia que el Gobierno
no es una autoridad ajena a noso-
tros, son personas que viven en la
misma comunidad y tenemos que
ver la manera de trabajar de la
mano”, dijo el también activista.

Voluntarios liberan de
basura a La Huasteca

En la acción colaboraron empresarios y sociedad civil.

Piden apoyo a ciudadanos 
regios para adoptar árboles
Ignacio González Bañuelos                  

Miles de árboles ha repartido

entre la comunidad el Gobierno de

Monterrey desde que implementó

el programa “adopta un árbol”.

De esta forma, busca que los ciu-

dadanos se comprometan con el

cuidado del espécimen para su

correcta evolución, informó Brenda

Sánchez, titular de Seduso.

Explicó que el plan de arboriza-

ción incluye la adopción por parte

de la gente, como una forma de

impulsar la cooperación y respon-

sabilidad ciudadana en el cuidado

del ambiente.

“Plantar en plazas ahorita lo

tenemos descartado, porque mien-

tras no garanticemos el agua va a

ser un tema que tenemos que apren-

der a manejar con mucho cuidado a

menos que tengamos agua residual

o pipas cercanas al lugar”, señaló.

APOYO CIUDADANO
Dijo que por lo pronto con este

programa adopta un árbol trasladan

la confianza a un ciudadano que

firma un documento de adopción y

es como tiene la certeza que ese

ciudadano lo va a cuidar bien.

La funcionaria consideró urgente

la necesidad de reforestación, ya

que servirá para incrementar la bio-

diversidad urbana, absorber el dió-

xido de carbono, filtrar partículas

finas de contaminantes, polvo y

humo, mejora calidad del aire,

regular las temperaturas

Con “adopta un árbol”, los

regiomontanos solicitan un ejem-

plar que reciben en su hogar o bien

lo retiran en algún lugar cercano y

se les ofrece un taller para su

correcta plantación y cuidado.

Brenda Sánchez recordó que la

mejor temporada para la plantación

es en el otoño y sugirió no desechar

las hojas que se caen, ya que al

colocarlas alrededor del tronco,

proporcionan más humedad y

nutrientes.

Este 2 de diciembre tuvo lugar

en el Parque España una nueva

entrega de árboles a la comunidad,

donde se les explicó de los cuida-

dos para que crezca sano y fuerte. 

Se les brinda asesoría para el cuidado de los ejemplares.
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El próximo 10 de diciembre,

el Partido Acción Nacional

(PAN) de San Pedro Garza

García realizará una jornada de

votación, en busca de definir a

su candidato a la alcaldía.

Esta jornada ciudadana,

explica el organismo político,

está abierta a todo aquel que,

siendo residente de San Pedro y

cuente con su credencial para

votar, desee participar, sea o no,

militante panista.

La jornada de votación se

realizará en un horario de 9:00 a

18:00 horas, en donde la ciuda-

danía, podrá elegir a quien quie-

ra que los represente en el pró-

ximo proceso electoral.

LOS “GALLOS”
Acción Nacional tiene tres

contendientes que han externa-

do su deseo para ir en pos de la

alcaldía, ellos son Fernando

Margáin Sada, hijo del ex alcal-

de Fernando Margáin; Luis

Susarrey, diputado local por el

distrito 18, y Mauricio

Fernández, ex alcaldey senador

de la República.

En redes sociales, Acción

Nacional publicó que el próxi-

mo domingo los ciudadanos del

municipio con credencial para

votar, podrán externar sus prefe-

rencias.

Para ello, el PAN sampetrino

instalará seis módulos en la geo-

grafía del municipio, para que

todos los habitantes puedan dar

a conocer sus preferencias.

Los centros de votación se

ubicarán en Plaza Fátima, Sub

comité del PAN municipal, en

San Pedro 400, Fuentes del

Valle, Parque Ecológico

Chipinque, el Comité del PAN

municipal y en Valle Oriente.

El organismo político busca

recuperar la presidencia munici-

pal de San Pedro, que en los

últimos cinco años ha sido

gobernada por el independiente,

Miguel Treviño de Hoyos.

(ATT)

Para poner en marcha la

“Navidad Mágica”, cientos de

santiaguenses asistieron a la

Plaza Ocampo, de La Villa de

Santiago, para disfrutar del tra-

dicional encendido del pino

navideño gigante de 15 metros

de alto y la presentación del

show infantil de Tatiana.

Olga Amalia Villalón,

Presidenta del DIF Santiago y

David de la Peña Marroquín,

Presidente Municipal destacó la

importancia de mantener las tra-

diciones navideñas y privilegiar

en esta temporada un ambiente

de paz, armonía y generosidad.

“Estas son épocas de com-

partir y de vivir la magia de la

navidad, de parte del Gobierno

de Santiago les deseamos que

pasen felices fiestas en com-

pañía de su familia. !Feliz

Navidad Santiago!”.

Como parte de las activida-

des de Navidad Mágica, desde

temprana hora se instaló en la

plaza el “Juguetón 2023”,

donde decenas de ciudadanos,

comerciantes, empresarios y

trabajadores municipales, acu-

dieron a donar un juguete, para

repartir en esta temporada a los

niños en condiciones vulnera-

ble.

La Navidad Mágica, perma-

necerá encendida en La Villa de

Santiago desde hoy viernes 1 de

diciembre y concluirá el 6 de

enero con la tradicional Rosca

de Reyes, por lo que invitaron a

que acudan a ver la plaza ilumi-

nada y tomar fotografías en

familia.

Antes del show navideño de

Tatiana, se presentó el payaso

Tomby, quien con su espectácu-

lo despertó las carcajadas de los

cientos de niñas y niños que

acudieron al festival.

El alcalde de Santiago anun-

ció que el 9 de diciembre se rea-

lizará el tradicional desfile de

Coca-Cola, desde Los Fierros

hasta la plaza de La Villa.

(ATT)

La magia de la Navidad reco-
rrió las calles y avenidas del muni-
cipio de Santa Catarina, con el pri-
mero de los cuatros desfiles navi-
deños que encabezó el Alcalde
Jesús Nava Rivera este sábado, así
como con el tradicional encendido
del Pino en la explanada de la
Torre Administrativa.

Junto con su esposa Paola
García Yves y sus hijos Alex,
María Paola y Oliver, el Munícipe
encabezó el contingente confor-
mado por 540 participantes, entre
ellos integrantes de la marching
band “Azul y Oro” de la UANL,
así como acróbatas, batucada, bai-
larinas y diez carros alegóricos que
contagiaron el espíritu navideño
entre los cientos de familias que
presenciaron este desfile.

“Este es el primero de cuatro
desfiles navideños que llevamos a

cabo para todas las familias santa-
catarinenses, mañana será en la
zona Norte, el próximo sábado 9
en Perimetral Sur y el domingo 10

en Valle Poniente en la Avenida
Alfonso Reyes”, expresó Nava
Rivera.

El recorrido del primer desfile

Santa Histórico arrancó en el cruce
de Sor Juana Inés de la Cruz y la
Avenida Manuel Ordoñez, donde
la música navideña contagió a
todos los asistentes, quienes disfru-
taron de todo el contingente.

Destacó además la presencia de
símbolos emblemáticos del
Municipio como el Monumento a
La Puerta, así como también la lle-
gada Tesla a la cuidad.

También otro de los carros
alegóricos que formó parte de este
desfile fue el de La Huastequita,
que se ha convertido en un espacio
que las familias visitan cada fin de
semana. 

El desfile, donde también los
asistentes disfrutaron de Santa
Claus, concluyó en la Torre
Administrativa con el encendi-
do del pino navideño, cuya altu-
ra es de 25 metros. (JMD)

Con la participación de grupos
de animación, juegos y dinámicas
para los niños, que fueron los que
disfrutaron más, y en medio de un
ambiente de alegría y diversión, el
municipio de Pesquería realizó
con éxito el encendido del Pino en
la Plaza Principal.

El alcalde Patricio Lozano, fue
el encargado de realizar el encen-
dido de este pino.

El alcalde señaló que la época
de Navidad era muy importante
tomarla y celebrarla con mucha
intensidad pero al mismo tiempo
con mucho fervor y aprovechar el
tiempo para acercarse a la familia.

“Tenemos mucho que agrade-
cerle a Dios, a la vida, porque esta-
mos en la recta final de terminar un
año que para nosotros significó
mucho trabajo hacia el interior,
muchos se pierden con las luces,

cuando ven los regalos, pero lo que
realmente significa llegar a la recta
final, es tener un momento de
silencio, de pensar en lo que
hemos vivido en estos 11 meses
del año”, expresó.

“Todavía tenemos 30 días si no
contamos la noche de hoy, y yo los
quiero invitar a que cerremos el
año de la mejor manera, a que nos
atrevamos a hacer un reto, de todos
los días hacer una buena acción”.

Entre las atracciones que ofre-
ció el municipio de Pesquería a
todos los asistentes al encendido
del Pino, estuvo la presentación de
una cuenta cuentos, que mantuvo
entretenidos y expectantes a los
pequeños, así como un grupo
musical que entonó muchos villan-
cicos y canciones tradicionales de
Navidad.

(IGB)

La votación será el domingo 10 de diciembre.

Destacó el alcalde la importancia de las tradiciones navideñas.

Abre PAN de SP a ciudadanía elección de su candidato

Llega a Santiago la
magia decembrina

Encabeza Nava Desfile Navideño en SC

Participaron en el contingente 540 personas.

Preside Lozano encendido del Pino en Pesquería

Ante el conflicto político que
atraviesa Nuevo León con la
designación del Gobernador
Interino, la bancada de Morena
aseguró que en esta crisis todos
perdieron, incluido el pueblo de
Nuevo León.

Waldo Fernández González
aseguró que serán los ciudadanos
quienes resuelvan el conflicto en
las urnas. 

Lo anterior lo dijo luego de que
pasada la medianoche Samuel
García anunciara que había toma-
do la determinación de regresar al
Gobierno de Nuevo León y con
esto dejar de lado sus aspiraciones
presidenciales.

El legislador expuso que tanto
García, el Poder Judicial y la
Suprema Corte de Justicia, el
PRIAN, Movimiento Ciudadano,
el Estado y los nuevoleoneses
pierden.

“Pierde Samuel, definitiva-
mente, el Gobernador de Nuevo
León que llevó hasta el último
momento este interés de participar
en la Presidencia de la República,
manda el mensaje a los ciudada-
nos y ciudadanas de Nuevo León
de que la silla de gobernador no
era tan importante”, opinó. 

“Pierde el Poder Judicial de la

Federación porque en este país se
confirma lo que se ha dicho en los
últimos meses: solamente los
poderosos tienen acceso a la justi-
cia, pierde la Suprema Corte de
Justicia que, finalmente, en el últi-
mo momento determinó dejar de
ser árbitro y convertirse en el actor
principal para resolver esta crisis”
dijo. 

Sobre estos dos últimos,
Fernández urgió que ambas insti-
tuciones se replanteen qué es lo
que están haciendo mal, porque no
es posible que la justicia se tarde,
que hayan tenido a 5 millones de
nuevoleonenses en zozobra literal
hasta el último minuto.

Sobre los partidos dijo que
“pierde el PRIAN porque entre 5
millones de nuevoleonenses fue
incapaz de elegir a dos gobernado-
res interinos que no estuvieran
ligados a ellos y que no enviarán el
mensaje a la ciudadanía de Nuevo
León de que son gandallas, que
aprovechan cualquier oportunidad
para violar las reglas democráticas
principales” y añadió que “pierde
Movimiento Ciudadano porque
pierde a su precandidato presiden-
cial y tendrá que buscar en estos
días una solución a esta crisis”.

(JMD)

Hubo juegos, dinámicas y grupos de animación en el evento.

Todos perdimos: Waldo

Los ciudadanos juzgarán en las urnas, asegura.

Confía Salinas que el gobernador reflexione sus prioridades.

Pide AN a Samuel atender
las problemáticas de NL

Tras calificar lo sucedido como
un capítulo negro en la historia de
Nuevo León; Hernán Salinas
Wolberg, dirigente del PAN
Estatal, pidió a Samuel García
ponerse a trabajar, ahora sí, en las
problemáticas de la entidad.

En entrevista a las afueras de
Palacio de Gobierno, el panista
hizo mención del desistimiento del
gobernador con licencia de partici-
par en la contienda electoral a la
Presidencia de la República y su
reincorporación a sus funciones al
frente de la gubernatura, anunciada
minutos antes.

El emecista, dijo, está en su
derecho de reintegrarse, y los dipu-
tados locales tendrán que sesionar
para revocar su separación del
cargo.

"Estamos ante los últimos
minutos de este negro capitulo en
la historia de este Estado; lamenta-
blemente en los últimos días
Nuevo León ha sido notica a nivel
nacional por la cerrazón y soberbia
de nuestras autoridades ejecutivas
al no acatar la ley, la Constitución,
las resoluciones de la Suprema
Corte de Justicia y el Tribunal

Electoral del Poder Judicial de la
Federación", expuso.

"Tenemos conocimiento que
Samuel García acaba de emitir un
comunicado donde es su deseo no
participar en la elección presiden-
cial...tiene el derecho a regresar,
finalmente el tiene el encargo que
se le confirió por seis años, pero
previo a agotar este proceso en el
Congreso".

"Esperemos que esto haga reca-
pacitar al titular del Poder
Ejecutivo y que atienda los verda-
deros problemas que tiene el
Estado", puntualizó.

Explicó que una vez que el
Congreso fuera notificado, los
legisladores llamarán a sesión para
dar trámite a su decisión.

Sin embargo, trascendió que
esto sería hasta el próximo lunes.

"El pleno tendría que sesionar
para darle cauce, a este escrito, que
entiendo deberá ser entregado en
los próximos minutos, horas y ya
darle el cauce legal que correspon-
de", refirió.

"Hay mucho que pudiera anali-
zarse, mucho que deberá definirse
en las siguientes horas”.  (CLG)            

El ex gobernador usa sus redes para decir: el karma existe.

Bronco pregunta 
¿de qué me perdí?

Ante el escenario que vive

Nuevo León con dos goberna-

dores, uno de ellos interino y la

reincorporación de Samuel

García Sepúlveda a sus funcio-

nes al frente de la gubernatura;

el ex gobernador Jaime

Rodríguez Calderón preguntó

¿De qué me perdí?

El Bronco regresó ayer a sus

redes sociales e ironizó la situa-

ción luego que el emecista

finalmente no se separó del

cargo para contender por la

Presidencia de la República.

Si bien su licencia temporal

inició desde el primer minuto

de este sábado 2 de diciembre;

el también precandidato presi-

dencial volvió a Palacio de

Gobierno momentos después

que Luis Orozco Suárez asu-

mió como Gobernador Interino.

"Que bonito día, dormí

mucho ayer, ¿De qué me

perdí?", compartió en su cuenta

de Facebook.

Es de destacar que García

Sepúlveda fue el principal opo-

sitor de que Rodríguez

Calderón abandonara el Estado

para participar en la elección

presidencial, hace seis años.

KARMA EXISTE
En múltiples ocasiones, se

pronunció en su contra por

'chapulinear'  y denunció el uso

de recursos públicos en su cam-

paña independiente, llevándolo

ante los tribunales .

Incluso, al asumir el gobier-

no, el emecista aseguró que no

dejaría a Nuevo León para bus-

car la Presidencia, como lo hizo

su antecesor.

Sin embargo, contrario a

ello, dos años después decidió

ir por "la grande", y se dijo con-

vencido de que sería el próximo

Presidente de México.

Cuestionado semanas atrás

sobre ello, Rodríguez Calderón

descartó emitir una opinión.

No obstante, le advirtió que

"existe el karma". (CLG)
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Sergio Luis Castillo                           

Una tragedia estuvo a punto
de registrarse en el municipio
de Allende, cuando un menor
de cinco años se desprendió de
la mano de su madre y terminó
por ser arrollado por una camio-
neta.

Mencionaron que afortuna-
damente el conductor se percató
de la acción y logró aplicar los
frenos, golpeando en forma
leve al infante.

Los hechos se reportaron a
las 9:00 horas de este sábado en
la calle Privada San Antonio, en
la Colonia San Antonio.

El lesionado es un niño de
cinco años de edad, quien ter-
minó con lesiones en diversas
partes del cuerpo.

Mientras que el presunto res-
ponsable, que no fue identifica-
do en ese momento, conducía
una camioneta Chevrolet con
placas de circulación RD-22113
del estado de Nuevo León.

El conductor explicó que se
desplazaba por la calle Privada
San Antonio, cuando vio que un
niño repentinamente salió
corriendo a toda prisa.

Aunque era una persona muy
bajita, el dueño de la camioneta
dijo que por instinto pisó el
pedal del freno.

La camioneta se detuvo en
seco, pero aun así impactó el
cuerpo del pequeño, quien ter-
minó en el pavimento.

Los hechos ocasionaron la
movilización de los puestos de
socorro, entre ellos personal de

la Cruz Roja.
Los brigadistas mencionaron

que afortunadamente el menor

solo presentaba algunos golpes
leves en diferentes partes del
cuerpo.

Sergio Luis Castillo                                   

El caminar muy cerca de las

vías del ferrocarril le costó la

vida a un hombre, después de

que fuera golpeado por uno de

los vagones y lo lanzara bajo las

ruedas del tren, en el sector de

San Jerónimo.

El conductor de la máquina

accionó los frenos, pero esta

clase de vehículos debido a la

fuerza de arrastre no puede

detener inmediatamente.

El accidente fue reportado a

las 14:20 horas, en las vías del

tren a un costado de la Avenida

Pablo González, a la altura de la

calle Pirandelo, en el sector San

Jerónimo.

Hasta el momento el ahora

occiso no ha sido identificado,

se trata de una persona de unos

25 años de edad, piel aperlada y

cabello corto.

Mencionaron que la víctima

mortal vestía pantalón de mez-

clilla, playera azul y tenis.

Desafortunadamente no se

encontró alguna identificación

entre sus pertenencias.

Personal de la empresa

Kansas City fueron los que

reportaron el incidente a

policías y paramédicos.

Los trabajadores menciona-

ron que el ahora occiso iba

caminando cerca de los rieles y

que el maquinista accionó el sil-

bato, el afectado nunca reac-

cionó.

Desafortunadamente terminó

por ser atraído por el ferrocarril

y quedó debajo de unos vago-

nes, en medio de las vías férre-

as.

Al lugar llegaron elementos

de Protección Civil de

Monterrey, del Estado y de la

Cruz Roja, así como elementos

de la Policía de Monterrey.

Sergio Luis Castillo                                

Una mujer perdió la vida atro-
pellada por un vehículo “fantas-
ma”, después de que pretendió
cruzar una transitada calle en el
centro de San Nicolás de los
Garza.

Fueron vecinos del lugar los
que descubrieron el cuerpo de la
víctima, pero nadie vio el acci-
dente.

Protección Civil Municipal
informó, que los hechos fueron
reportados a las 13:20 horas en la
calle Madero, entre Aldama y
Terán, en el centro del municipio.

La ahora occisa fue identifica-
da como San Juana Elvira Rangel
Cárdenas, de 58 años, con domi-
cilio en el mencionado sector.

Al lugar llegaron paramédicos
de la Cruz Roja, quienes desafor-
tunadamente ya no pudieron
hacer nada para la víctima.

Algunos vecinos aseguraron
que la mujer fue arrollada por un
vehículo, aparentemente una
camioneta que huyó del lugar.

Ejecutan ‘motosicarios’ a mujer en Juárez
Andrés Villalobos Ramírez               

Una mujer fue ejecutada a bala-
zos por sujetos que se desplazaban
en dos motocicletas, mismo que
lograron evadir la justicia, en
Juárez.

La muerte violenta de la feme-
nina fue reportada a las 17:15
horas, en las calles 12 de Octubre y
2 de Abril, en la Colonia Fomerrey
131.

Al lugar de los hechos arribaron
paramédicos de Protección Civil
del municipio, quienes al auscultar
a la dama confirmaron que ya no
contaba con signos vitales.

La mujer fue identificada como
Estefani Estrada, de 23 años de
edad, quien eras conocida como
“Fanny”, la cual presentaba impac-
tos de arma de fuego.

En las primeras investigaciones
del caso, se dijo que al lugar llega-

ron cuatro sujetos a bordo de dos
motocicletas.

Al tener en la mira a su objetivo,
le dispararon en varias ocasiones
hasta dejar tendida en el piso a la
mujer en medio de un charco de
sangre.

Los delincuentes después de
cometer la agresión a balazos, se
dieron a la fuga en las motos a toda
velocidad.

Agentes ministeriales del grupo
de homicidios y policías de Juárez,
llegaron al sitio de la ejecución y
comenzaron con las investigacio-
nes del caso.

Los peritos del Instituto de
Criminalística y Servicios
Periciales de la Fiscalía General de
Justicia llegaron a la escena del cri-
men y recogieron como evidencia
poco más de cinco casquillos.

ATAQUE A BALAZOS

Una persona fue herida por
impactos de arma de fuego, por al
menos dos pistoleros que se dieron
a la fuga corriendo, al norte de la
ciudad.

Los hechos se suscitaron a las
18:40 horas en las calles Apolo y
La Esperanza, en la Colonia Gloria
Mendiola.

Socorristas de la Cruz Roja,
arribaron al sitio donde reportaron
a la persona con lesiones por pro-
yectil de arma de fuego.

Luego de brindarle los primeros
auxilios la persona fue llevada en la
ambulancia, al Hospital
Universitario.

Al lugar de la agresión a balazos
acudieron agentes ministeriales de
la zona norte de Monterrey, así
como elementos de Fuerza Civil,
quienes comenzaron con las inves-
tigaciones del caso. 

Muere un hombre al ser arrollado por el tren

Los agresores interceptaron a la mujer, le disparan y huyen del lugar.

Caminaba muy cerca de las vías.

Impacta a menor con camioneta en Allende

Una probable dormitada causó el percance.

Sergio Luis Castillo                         

Las operaciones del
Aeropuerto Internacional de
Monterrey fueron interrumpi-
das por varias horas, al reportar-
se un conato de incendio en el
interior de las instalaciones.

Los hechos ocasionaron que
pasajeros y personal adminis-
trativo de esta terminal, fueran
evacuados de forma inmediata.

El siniestro se reportó en el
interior de la cocina de uno de
los restaurantes internos del
mismo aeropuerto.

Además de la contingencia,
se anunció que los vuelos serían
retrasados hasta que se contro-
lara el incendio.

Las autoridades menciona-
ron que antes del siniestro los
vuelos ya estaban varados,
debido a la intensa neblina que
se registró en la madrugada.

Lo cual afectó la movilidad
del aeropuerto afectando a
miles de usuarios.

Según los informes de las
autoridades,  al parecer había
derrame de aceite en una de las

freidoras de un restaurante de
comida rápida.

Indicaron que esto ocasionó
que iniciara un incendio.

Rápidamente toda la termi-
nal “C” del aeropuerto se llenó
de humo, ocasionando proble-
mas respiratorios entre los pasa-
jeros.

Los hechos ocasionaron la

movilización de los puestos de
socorro, quienes se concentra-
ron en la terminal aérea ubicada
en la Carretera Miguel Alemán,
en el municipio de Apodaca.

Después de varios minutos,
los bomberos de Nuevo León
lograron controlar el conato de
incendio.

Pero fue necesario ventilar
las instalaciones del aeropuerto,
para sacar todo el humo que
estaba concentrado en la men-
cionada aérea.

Afortunadamente no se
reportaron personas lesionadas. 

Incendio en el aeropuerto 
provoca movilización

Resulta herido al caer
en su auto a canalón

Sergio Luis Castillo                                

Un conductor terminó con

lesiones de consideración, al

caer accidentalmente con su

automóvil al fondo de un

canalón que atraviesa el muni-

cipio de Cadereyta.

Las autoridades menciona-

ron que, posiblemente una dor-

mitada al volante fue lo que

provocó que el hombre perdie-

ra el control del volante y se

saliera del camino.

Los hechos ocasionaron la

rápida movilización de los

puestos de socorro, quienes

usando equipo de cuerdas para

rescatar al afectado.

El percance se registró esta

madrugada en la Avenida del

Cedro, entre el sector Magnolia

y Olivo, en la Colonia Valle del

Roble.

El lesionado es un hombre

de unos 35 años de edad, quien

en ese momento no fue identi-

ficado por las autoridades.

Mencionaron que esta per-

sona se desplazaba a bordo de

un automóvil de la marca

Chevrolet tipo Sonic, con pla-

cas de circulación SFC-088-B

de color azul.

Testigos de los hechos men-

cionaron que el automovilista

repentinamente perdió el con-

trol del volante.

Esto hizo que girara el

volante hacia su costado

izquierdo, lo que provocó que

brincara el cordón de la ban-

queta y terminara volcado en el

fondo del canalón.

Paramédicos de Servicios de

Emergencia Cadereyta y

Protección Civil, sacaron al

conductor para después trasla-

darlo a una clínica del munici-

pio.

Agentes de Vialidad y

Tránsito arribaron al sitio para

realizar las labores correspon-

dientes, para poder retirar el

vehículo del lugar mediante

una grúa.

Aunque no hubo heridos, sí se generaron retrasos de vuelos.

El menor, de cinco años, reporta lesiones diversas.

Fallece tras
atropello en
Centro de SN

Los hechos ocurrieron en el Centro de la ciudad.

Cae con arma y cartuchos
Sergio Luis Castillo                           

Un hombre que se negó al dic-
tamen médico durante el
“Operativo Antialcohol”, fue
detenido por oficiales de la
Policía de Monterrey, tras presun-
tamente encontrarle un arma de
fuego con seis cartuchos hábiles y
cuatro sueltos, en el centro de la
ciudad.

El arma fue asegurada por
peritos de la fiscalía, para que
sean analizados por especialistas
en balística y determinar si ha
sido utilizada en alguna actividad
ilícita.

El ahora detenido fue identifi-

cado como Luis Antonio L., de
43 años de edad, quien está domi-
ciliado en esta ciudad. 

Al momento de los hechos, el
sospechoso se desplazaba a bordo
de una camioneta Cheyenne
color gris, con placas PP-35-12-A
del estado de Nuevo León.

Los hechos se reportaron esta
mañana en el cruce de la Avenida
Madero y calle Guerrero.

Se indicó que los elementos de
la Secretaría de Seguridad y
Protección a la Ciudadanía de
Monterrey, se encontraban en
el operativo contra los conduc-
tores ebrios para evitar acci-
dentes.
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Alberto Cantú                                                               

Los Rayados empataron 1-1 en casa ante
Atlético de San Luis en los cuartos de final de
vuelta del Torneo Apertura 2023, cayendo frente a
los potosinos con un global de 2-1, fracasando de
nueva cuenta en el futbol mexicano y quedando
fuera de la Liguilla. 

La escuadra que dirige Fernando Ortiz cerró
este año sin títulos y de nueva cuenta eliminados
en el estadio BBVA, aunque ahora por el cuadro
del Atlético de San Luis, quienes en la semifinal
jugarán en contra de las Águilas del América. 

Los Rayados salieron en búsqueda rápidamente
de ese gol que los regresara en la eliminatoria,
mismo que llegó al minuto ocho de acción cuando
Jesús Gallardo agarró habilitado en el área chica a
Rogelio Funes Mori, quien mandó el balón al fondo
de las redes pese a la insistencia de un posible fuera
de lugar que pedían los visitantes. 

Rogelio Funes Mori llegó a 18 goles en las
Liguillas y se convirtió en el jugador de Rayados
con más tantos en la historia de la fiesta grande
del futbol mexicano, superando a Humberto
Suazo, quien tenía 17. 

Con el paso de los minutos, los Rayados bus-
caron más jugadas de gol, pero el defensa Unai
Bilbao tapó dos remates a portería de Rogelio
Funes Mori con ayuda del portero Andrés

Sánchez y otro de Germán Berterame, lo que
ayudó para que la meta potosina no se viera vul-
nerada de nueva cuenta. 

San Luis ocupaba un gol para tener otra vez
algo de ventaja en la eliminatoria, pero el remate
desde fuera del área del jugador Dieter
Villalpando fue bien controlado por el portero
Esteban Andrada. 

Tiempo después, en el agregado de la primera
mitad, los Rayados habían encontrado el segundo
con un gol de Luis Romo que en el área chica
aprovechó un pase de Alfonso González para
mandar el balón al fondo de las redes, pero el árbi-
tro Víctor Cáceres checó la jugada en el VAR y no
la dio como válida ya que supuestamente había un
fuera de lugar de Rogelio Funes Mori, además de
una aparente falta de él sobre el defensa Unai
Bilbao. 

Sin embargo, el cuadro del San Luis salió a la
contra al 49’ de acción de la segunda mitad, ini-
ciando la parte complementaria cuando John
Murillo le ganó por un momento y con velocidad
a Jesús Gallardo, quien desde fuera del área por
error dejó un rebote para que Vitinho encarara y
mandara con un tiro a portería el balón al fondo de
las redes, anotando en ese momento la diana par-
cial que le estaba dando el pase a las semifinales
al cuadro potosino. 

Rayados buscaba el gol que les diera el pase a

las semifinales e instantes después pedían un
penal a favor tras un supuesto jalón de camiseta
de Rogelio Funes Mori que no marcó el árbitro,
aunque después Sanabria salvó un peligroso
remate en el área de Stefan Medina al barrerse de
forma inteligente y causando que la jugada se
fuera al tiro de esquina. 

Los Rayados se morían de ideas ofensivas
hasta el minuto 80 cuando el portero Andrés
Sánchez del visitante no se empleaba a fondo ante
la inoperancia del local, todo esto mientras que
los potosinos defendían con un bloque bajo de
manera excelente que frustraba los centros al área

chica ante la pobreza goleadora en ese momento
de Germán Berterame y Rodrigo Aguirre, aunque
después el local estuvo cerca del empate con un
casi autogol de Unai Bilbao que salvó el
guardameta visitante con una gran atajada en el
tiempo agregado para darle el pase a la siguiente
ronda a su club. 

Tras esta situación, el cuadro regio está elimi-
nado y el conjunto del San Luis enfrentará en las
semifinales al cuadro del América. 

Tato: ‘Es una vergüenza deportiva’
Frustración y violencia entre fans
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Con André Pierre Gignac totalmente listo tras
superar sus lesiones, Tigres buscará esta noche el pase
a las semifinales del futbol mexicano cuando enfrenten
al Puebla en el desenlace de estos cuartos de final.

Como locales y en el juego de vuelta de estos cuar-
tos de final del futbol mexicano, los Tigres enfrentarán
en casa al cuadro camotero a las 20:10 horas n el esta-
dio Universitario.

Los dirigidos por Robert Dante Siboldi llegan a este
juego con la ventaja luego de haber empatado en el
estadio Cuauhtémoc 2-2, lo cual les daría el pase a las
semifinales si hoy no pierde en el Universitario. 

Por su parte, la escuadra camotera, al terminar por
detrás de Tigres en la temporada regular, sale más que
obligada a ganar el día de hoy en San Nicolás, pues
ningún otro resultado les serviría en el campo de los
auriazules para acceder a las semifinales.

En el juego de ida, Tigres rescató el empate ya que
empezaron ganando con un gol de Sebastián Córdova,
aunque después lo estaban perdiendo con los tantos de
Guillermo Martínez y Sebastián Olmedo, pero un tanto
de Raymundo Fulgencio en el cierre de la segunda
mitad les dio el empate que hoy les acerca a las semi-
finales.

Los auriazules tendrán que mostrar una gran ver-
sión futbolística para hoy no caer en excesos de confi-
anza frente a un modesto Puebla, quienes pese a que
tienen la difícil tarea de ganar en el estadio
Universitario de San Nicolás, ya antes lo han hecho e
incluso en la temporada regular de este torneo corto
estuvieron cerca de llevarse la victoria.

Nahuel Guzmán; Javier Aquino, Guido Pizarro,
Samir Caetano, Jesús Angulo; Rafael Carioca,
Fernando Gorriarán; Luis Quiñones, Diego Laínez,
Sebastián Córdova y Nicolás Ibáñez sería el equipo
que tal vez inicie en los Tigres.

Alberto Cantú                                                               

En lo que será el tercer cruce de los cuartos de
final de vuelta en esta Liga MX, las Chivas
Rayadas del Guadalajara buscarán mantener su
ventaja y ser por segundo torneo consecutivo, un
semifinalista del futbol mexicano, mientras que
los Pumas intentarán tener la última palabra en
este desenlace, en encuentro programado para las
18:00 horas en el México 68.

La escuadra tapatía llega a este duelo con la
ventaja de 1-0 ya que ganaron el cruce de ida en

Guadalajara, gracias a un gol de Fernando Beltrán. 
La ventaja parece algo corta para Chivas, y aún

más si se toma en cuenta que por lo futbolístico
hubieran merecido ganar por más goles de difer-
encia en ese compromiso, pero detrás en el arco
estuvo un portero como Julio González que man-
tuvo vivo a los de la UNAM en la eliminatoria. 

Pese a esto, ventaja es ventaja aunque sea corta,
y hoy Chivas avanzaría a la semifinal con
cualquier victoria o empate en el juego de vuelta,
mientras que los Pumas tienen sí o sí que ganar
hoy para acceder a la antesala de la gran final. 

Alberto Cantú                                                     
 

Las Águilas del América vencieron 2-0 en
el estadio Azteca al León, para de esta forma
avanzar a las semifinales del futbol mexicano
con un global de 4-2.

La ‘Fiera’ tenía que ganar el duelo de la
revancha para ganar la serie, y estuvo cerca de
ponerse en ventaja previo al primer gol azul-
crema, pero un remate de Federico Viñas en la
primera parte únicamente pegó en el poste.

Más tarde, al 61’ de acción y luego de un
dudoso penal sobre Henry Martín ya que pre-
vio a eso había una aparentemente falta sobre
un jugador del León, Julián Quiñones resolvió
la pena máxima a lo ‘panenka’ para el 1-0.

La escuadra esmeralda estuvo cerca del
empate con una aproximación del ‘Diente’
López en la segunda mitad, pero finalmente
Henry Martín anotó el segundo al 88’.

Tras esta situación, el cuadro del América
avanzó a las semifinales del futbol mexicano,
manteniendo vivo su sueño de volver a ser
campeón.

 Alberto Cantú                                                              

La mexicana Daniela Souza aseguró su pase a
los Juegos Olímpicos de París que serán en el ver-
ano del 2024. 

Después de avanzar a las semifinales en el
Gran Premio Final de Manchester en el
Taekwondo, la mexicana se hizo de su boleto a
París. 

Souza logró esta situación al clasificarse vía
ranking y al hacerlo en la categoría de los 49 kilo-
gramos. 

La mexicana venció en los cuartos de final y
por marcador de 2-0 a la israelí Abishag
Semberg, motivo por el cual se hizo de su bole-
to olímpico. 

Aunado a eso, la connacional enfrentará en las
semifinales a la campeona olímpica, a la propia

Panipak Wongpattanakit. 
La delegación mexicana aseguró además otras

tres plazas olímpicas en el triatlón. 
De hecho, la federación mexicana de triatlón

ya le puso nombre y apellido a las atletas y el
deportista mexicano que representarán al país en
esa disciplina en los Juegos Olimpicos de París
2024. 

En la femenil, Lizeth Rueda y Rosa María
Tapia serán las encargadas de representar al país
en esta situación. 

Por su parte, aunque en la varonil, Aram
Peñaflor es el que se ganó el derecho a represen-
tar al país en la justa veraniega.

El líder 
sigue vivo

América eliminó al León.

Ahora es el turno de Tigres

Peligran las Chivas ante Pumas

Mexicana Souza, a Juegos Olímpicos

Daniela Souza.

Los felinos buscarán hoy colarse a las semifinales.

El Rebaño Sagrado lleva ventaja de un gol.

Otro ridículo
Se despide Monterrey del Apertura 2023
tras empatar ayer con San Luis, y perder

la serie en el global.

Los Rayados buscaron el gol que necesitaban, pero después se desdibujó en el juego.

Además, otras tres plazas en triatlón.

0-1 PARCIAL

4-2 
GLOBAL

2-2 PARCIAL

1-2
GLOBAL
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VEST IDORES

Fernando Ortiz, técnico de
Rayados de Monterrey, dijo que
no renunciará a la dirección téc-
nica del cuadro regio luego de
quedar eliminados en los cuartos
de final del futbol mexicano y a
manos del Atlético de San Luis.

El estratega de los albiazules
expresó esta situación en rueda
de prensa y tras finalizar el par-
tido en el estadio BBVA,
declarando ahí que con trabajo
buscará regresarle la gloria a
este Monterrey.

“Regalamos 90 minutos y
nos costó muy caro, pero la serie
se perdió desde la ida, pero
jamás se me pasó la cabeza el
renunciar, yo estoy tranquilo y
seguiré trabajando”, expresó.

Aunado a ello, Ortiz le pidió
disculpas a la afición del Club
de Futbol Monterrey por el fra-
caso que fue este Torneo
Apertura 2023.

“Quiero pedirle disculpas a la

afición, todos estamos dolidos,
es una vergüenza deportiva,
solamente me queda agradecer-

lea todo el apoyo, estamos en
deuda con la gente”, finalizó.
(AC)

Ya con la sorpresiva elimi-
nación que le causaron al
Monterrey en los cuartos de final
de vuelta en la Liga MX, en el
cuadro del San Luis sueñan con el
título.

Gustavo da Silva, técnico de
los potosinos, habló en rueda de
prensa y en sus declaraciones se

ilusionó con el campeonato.
“Queremos ser campeones y

deseamos ponerle la primera
estrella al escudo, no va a ser fácil,
pero trabajaremos por ello”,
expresó.

Ahora los potosinos
enfrentarán en las semifinales al
cuadro del América, comenzando

la serie en el estadio Alfonso
Lastras y culminándola en el
Azteca.

San Luis buscará eliminar a las
Águilas para enfrentar en la final a
uno de los equipos que aún quedan
con posibilidades en esta Liguilla
como vendrían siendo Tigres,
Puebla, Chivas y Pumas. (AC)

Vamos por el título: Da Silva

No voy a renunciar:
Ortiz tras derrota

Fernando Ortiz quiere continuar su proyecto con Rayados.

Gustavo da Silva ya se emocionó con la Liguilla.

APERTURA 2023

José Antonio ‘Tato’ Noriega, quien es
el presidente del Club de Futbol
Monterrey, habló tras el fracaso de los
Rayados en los cuartos de final de la
Liga MX y dijo que lo sucedido ante San
Luis es una “vergüenza deportiva”,
además de que tomarán cartas en el asun-
to para evitar más fracasos.

Después de caer en los cuartos de
final y ante los potosinos, Noriega habló
en rueda de prensa y aceptó el fracaso
que fue este Torneo Apertura 2023, men-
cionando en sus declaraciones que este
tipo de situaciones no pueden suceder en
un plantel tan poderoso como este
Rayados de Monterrey.

“Estamos apenados como institución.

Vamos a hacer un análisis profundo de
quienes están aptos a darle al Monterrey
las alegrías que merece su afición, pero
lo que pasó ante San Luis es una
vergüenza deportiva”, afirmó.

Aunado a eso, Noriega mencionó que
habrá bajas en el plantel, pero no acentuó
si estas serán únicamente en jugadores o
también en el cuerpo técnico con una
hipotética salida del estratega Fernando
Ortiz, además de que criticó la decisión
arbitral en el gol anulado a Luis Romo.

“Hubo una polémica arbitral con el
gol de Romo que no me parece fuera de
lugar de Rogelio Funes Mori, pero la
eliminación no pasó por esa situación”,
detalló. (AC)

La eliminación de Rayados a
manos del San Luis en los cuartos
de final de vuelta de la Liga MX,
misma que sucedió anoche en el
estadio BBVA, acabó con la
paciencia de los fans del
Monterrey.

De hecho, a las afueras del esta-
dio BBVA hubo peleas entre los
propios aficionados del cuadro
regio.

A base de manotazos, golpes y
lanzamientos de cerveza en todo
momento, los fans sacaron su frus-

tración de lo sucedido.
Los inconvenientes duraron

varios minutos y la policía demoró
en llegar al lugar para controlar la
situación. (AC)

Nahuel Guzmán, portero de Tigres,
habló en rueda de prensa y pidió que en
los felinos no se pierda el enfoque del
partido de este domingo en contra de los
camoteros, en donde llegan los auri-
azules con un global favorable de 2-2. 

“Estamos enfocados en este partido,
más allá de lo que viene o el ruido que se
puede generar, nuestra responsabilidad
es enfocarnos en el juego de mañana,
nuestra final es mañana. Siendo concreto
y literal, si no avanzamos mañana se ter-
mina para nosotros el campeonato y
entonces nuestro enfoque hasta estos
momentos solamente es el Puebla”,
expresó Nahuel. 

El cancerbero felino se atrevió a decir
que Tigres es uno de los rivales a vencer
en esta Liguilla por el hecho de ser los
últimos campeones. 

“Somos uno de los rivales a vencer
por lo que hemos generado en los últi-
mos años y por ser el último campeón”,
aseveró. 

El “Patón” valoró el gran inicio de
Liguilla de Sebastián Córdova y deseó
que en esta fiesta grande pueda rendir
como en la anterior, donde fue clave para
el título auriazul. 

“Ojalá ‘Sebas’ pueda tener la Liguilla
que tuvo el torneo pasado, y el rendimiento
de varios pasajes de este campeonato. Lo
que yo pueda decir de él, está de más, el
análisis lo hacen ustedes y yo lo disfruto
como compañero, tuvo la oportunidad de
estar en selección mexicana a través de su
trabajo, no hay nada que pueda agregar
pero sí agregar que tanto ‘Seba’ como
cualquiera de los chicos que les está tocan-
do entrar, como el otro día de ‘Ray’, todos
tienen la misma importancia dentro del
equipo. (AC)

Ricardo Carbajal, técnico del
Puebla, dijo que este domingo es el
día ideal para dar el “golpe” en el
estadio Universitario, buscando elim-
inar a Tigres de la Liguilla y con-
sumar una de las mayores sorpresas
en esta fiesta grande del futbol mexi-
cano.

Carbajal habló anoche en una
rueda de prensa celebrada en un hotel
de San Pedro previo al duelo de hoy
entre Tigres y Puebla, declarando que
se siente seguro de que su equipo
saque la victoria en la cancha de los

felinos para ser semifinalista.
“Este domingo es el escenario y día

perfecto para dar el golpe del estadio
Universitario, confío muchísimo en
mis jugadores”, expresó.

Aunado a ello, Carbajal mencionó
que hay debilidades para buscar
eliminar a Tigres como vendría sien-
do el tema defensivo.

“Tigres tiene ciertas lagunas
defensivas y todo esto lo debemos de
aprovechar, no podemos dejar ir las
oportunidades que se nos puedan
presentar”, expresó. (AC)

La Eurocopa de Naciones a cele-
brarse en 2024 en Alemania tomó
ayer más forma, luego de realizarse
el sorteo que define los grupos.

El anfitrión Alemania
enfrentarán a Escocia, Suiza y
Hungría dentro del grupo A, mien-
tras que en el B la disputa estará
entre España, Croacia, Italia y
Albania. 

Otro grupo importante será el D,
donde van a estar Holanda,

Francia, Australia y uno de los
ganadores del repechaje en las
eliminatorias europeas que son
clasificatorias a esta Eurocopa. 

360 MDD ENTRE 
PARTICIPANTES

La UEFA, el ente rector del fut-
bol a nivel de clubes y selecciones
nacionales, repartirá la cifra de 360
millones de dólares a los combina-
dos nacionales que vayan a partici-

par en la Eurocopa del próximo
año. 

De hecho, ese dinero irá repar-
tido a las 24 naciones que vayan a
participar en la próxima Eurocopa
del 2024 que será en Alemania. 

Como este certamen europeo va
a generar la cifra de los dos mil 400
millones de euros en derechos
comerciales, entonces al menos
unos 360 mdd irán destinados a
estas selecciones. 

VENCE VELA A HH 
Y VA A LA FINAL DE LA MLS
El mexicano Carlos Vela y su

LAFC avanzaron a la final de la MLS,
en donde enfrentarán al Colombus
Crew.

La escuadra del LAFC venció 2-0
en casa al Dynamo de Houston del
también mexicano Héctor Herrera,
siendo esto luego de los goles de
Hollingshead al 44’ de acción,
además de Escobar al 80’ marcó un
autogol y causó la eliminación de su
equipo.

Cabe señalar que Carlos Vela fue
titular y salió de cambio en la segun-
da mitad, mientras que Héctor
Herrera disputó prácticamente todo
el compromiso en el conjunto de
Houston.

Tras esta situación, ahora este
LAFC de Los Ángeles buscará el
bicampeonato en el futbol profesion-
al de los Estados Unidos.

ALEMANIA SE CORONA 
EN MUNDIAL SUB-17

Alemania venció a Francia en los
penales y terminó coronándose en el
Mundial Sub-17 que se realizó en
Indonesia. 

Después de igualar en el tiempo
regular 2-2 todo se definió en los
penales.

Los goles en el tiempo reglamen-
tario fueron obra de Brunner y
Darvich, por los alemanes, mientras
que por los franceses, marcaron
Boaubré y Amougou.

TIGRES SUB-23 Y RAYADOS 
SUB 18 SE QUEDAN SIN TÍTULO

Los Tigres Sub-23 no pudieron
coronar su gran temporada y
perdieron 2-0 ante Chivas en la final
de vuelta de la Liga MX, en el esta-
dio Universitario.

Saúl Zamora fue el hombre clave
de las Chivas, al marcar los dos
goles que le dieron el título a los tap-
atíos

Por su parte, los Rayados Sub-18
perdieron 1-0 en la final de vuelta
ante Pumas en el estadio Olímpico
de Ciudad Universitaria y no
lograron el bicampeonato.

‘Es un vergüenza deportiva’ Se pelean a las afueras
del estadio BBVA

La afición, otra vez frustrada.

Noriega prometió análisis.

Tenemos una final
ante Puebla: Nahuel 

Breves de futbol

Listos los grupos de la Eurocopa GRUPO A
Alemania
Escocia
Suoiza
Hungría

GRUPO B
España
Croacia

Italia
Albania

GRUPO C
Eslovenia
Dinamarca

Serbia
Inglaterra

GRUPO D
Holanda
Francia

Australia
Repechaje

GRUPO E
Bélgica

Rumania
Eslovaquia
Repechaje

GRUPO F
Turquía
Portugal
Chequia
Repechaje

Grupos de la Euro 2024

Nahuel Guzmán.

Ricardo Carbajal.

Confía Carbajal en
dar golpe en el Uni
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Las Águilas de Filadelfia buscarán esta tarde
un triunfo más en la NFL que casi les tenga ase-
gurado su lugar en los playoffs, cuando enfrenten
esta tarde a los 49ers de San Francisco en el
Lincoln Financial Field. 

Filadelfia llega a este duelo con una marca de
diez victorias por una derrota, lo cual les hace
tener buenas sensaciones para esta semana 13 de
la NFL. 

La escuadra de Filadelfia buscará la victoria
para llegar a 11 triunfos y mantener sus dos jue-
gos de distancia sobre los Vaqueros de Dallas,
siendo eso a falta de cinco fechas por terminar la
temporada regular en esta NFL, lo cual les haría
estar cerca de ganar la división. 

Por su parte, del otro lado están los 49ers,
quienes llegan a este duelo con una marca de ocho
victorias por tres derrotas para estar con dos jue-
gos de ventaja sobre los Halcones Marinos de
Seattle. 

De hecho, un triunfo hoy de San Francisco les
haría tener hasta tres juegos de ventaja sobre los
Halcones Marinos de Seattle, siendo eso a falta de
cuatro partidos por terminar la temporada regular,
lo cual, al igual que Filadelfia, les acercaría a los
playoffs. 

El conjunto de Filadelfia es ligeramente
favorito por hoy ser local y tener el apoyo de su
público, pero del lado estará un San Francisco que
tiene equipo suficiente para ganar en donde sea,
motivo por el cual sin duda alguna el juego de hoy
será el más atractivo en esta semana número 13 de
la NFL 

Karl-Anthony Towns anotó 28 puntos,
Rudy Gobert terminó con 26 y capturó 12
rebotes, con lo que los Timberwolves de
Minnesota vencieron el sábado 123-117 a los
Hornets de Charlotte.

Charlotte lideraba por cuatro con 4:53 en el
reloj antes de que Towns y Gobert se combi-
naron para registrar ocho puntos en una racha
de 13-3 que puso a los Timberwolves al frente
115-109 con 2:02 por jugar.

A partir de esto, Charlotte no se volvería a
acercar a menos de tres puntos.Minnesota
mejoró su mejor récord en la Conferencia
Oeste a 15-4. Naz Reid anotó 23 puntos y
Mike Conley terminó con 14 puntos y 10 asis-
tencias.Terry Rozier encestó 23 puntos y
Miles Bridges hizo 22 para los Hornets.

Sergio Pérez, piloto mexicano del equipo Red
Bull Racing en la Fórmula 1, tuvo finalmente ya
su último evento con la escudería austriaca en este
2023, lo que significa que pronto iniciará con sus
merecidas vacaciones.

En un evento de la marca de motor del equipo
Red Bull Racing y el cual se realizó en Japón,
Pérez disfrutó de una sana convivencia en ese
sentido con otros pilotos como Max Verstappen,
Yuki Tsunoda y Daniel Ricciardo.

Tanto Pérez y Verstappen que corren con Red
Bull, además de Tsunoda y Ricciardo que lo
hacen en Alpha Tauri, convivieron a través de
diferentes dinámicas en el circuito japonés de
Motegui.

De hecho, el mexicano participó en una tipo
carrera de karting junto a los restantes pilotos, en
donde mostró sus habilidades de manejo.

Al final, Pérez fue aplaudido por los miles de
fans japoneses que se dieron cita en este evento y
ahora disfrutará de unas merecidas vacaciones
que serán previas a que retome a su actividad en
la temporada del próximo año en la Fórmula 1, en
donde correrá el dos de marzo con el Gran Premio
de Barhein.

Los Sultanes de Monterrey perdieron
anoche su serie en casa ante los Charros de
Jalisco, dentro de la Liga Mexicana del
Pacífico, al caer anoche 5-2.

Como Sultanes había perdido el duelo del
viernes pasado, con la derrota de anoche ya
perdieron su serie ante los Charros de Jalisco
y tras ello los regios tienen una marca en tem-
porada regular de 14 victorias por 24 derrotas.

Ahora los Sultanes van a tener este domin-
go a las 17:00 horas su tercer juego de la serie
que será frente a los Charros de Jalisco,
comenzando todo a las 17:00 horas.

Tiger Woods, talentoso golfista de origen esta-
dounidense y uno de los mejores de la historia,
continúo ayer con su irregularidad en el Hero
World Challenge de la PGA Tour, en el que es el
mejor golf del mundo.

El 82 veces ganador de torneos PGA y el 15
veces triunfador de Majors está en la posición
número 16 en este certamen de 20 profesionales
en Bahamas. 

Woods registró al término de la tercera ronda
un acumulado de 217 y de hecho está a 17 golpes
bajo par del líder (-16), de en este caso Scottie
Scheffler.

Tras esta situación, ahora Tiger Woods buscará
mejorar este domingo en la última ronda e inten-
tará tener una buena remontada para tener un
mejor resultado.

Renata Zarazúa,
tenista mexicana, quedó
eliminada en las semifi-
nales del Abierto de
Argentina en la respecti-
va WTA.

Zarazúa había avan-
zado a las semifinales
luego de vencer en la ronda de los cuartos de
final a la estadounidense Elizabeth Mandlik
en dos sets de 7-6 y 6-1.

Sin embargo, ya en las semifinales,
Zarazúa perdió ante la brasileña Laura
Pigossi, quien la derrotó por sets finales de 6-
1, 1-6 y 7-2.

El mexico-americano Ryan García venció a
Óscar Huerta en la ciudad de Houston.

El boxeador mexico-americano, quien había
perdido en el pasado mes de abril ante Gervonta
Davis, ahora superó por nocaut al también conna-
cional Óscar Duarte.

García noqueó en el octavo asalto a Óscar
Duarte y con eso volvió a la victoria en el pugilis-
mo profesional, dejando atrás esa derrota por
nocaut sobre Gervonta Davis.

Gran victoria para Ryan García, quien con esto
ahora tiene una marca de 24 victorias y una derrota.

A su vez, Óscar Duarte ahora tiene un récord pro-
fesional de 26 victorias, un empate y dos derrotas.

Los Texas Longhorns se hicieron del
campeonato en la conferencia de los 12
grandes, dentro del futbol americano colegial
de los Estados Unidos, ak imponerse al
Oklahoma State por marcador de 49-21.

Lo Longhorns ahora tienen la oportunidad
de ganar el título nacional en los playoffs de la
NCAA, que será el próximo mes de enero.

Águilas y 49s prometen duelazo

Minnesota llegó a 15 victorias.

Ganan Wolves y
lideran el Oeste

Despide Checo Pérez año con Red Bull

Pierden Sultanes
serie ante Charros 

Jalisco volvió a vencer a Sultanes.

Tiger sigue irregular en el Torneo de Bahamas

Noquea Ryan García a Óscar Duarte

Vencieron a Oklahoma 49-21.

Se coronan los
Longhorns de Texas

El cuadro del Flash de
Monterrey buscará esta tarde su
segunda victoria en la temporada
regular de la Liga de Futbol
Rápido y Profesional de los
Estados Unidos, cuando reciban
hoy a las 15:35 horas y en la

Arena Borregos al equipo de los
Dallas Sidekicks. 

Los regios vienen de vencer el
domingo pasado a los Empire
Strykers en el primer juego de la
temporada por marcador de 9-2. 

Por su parte, su rival de hoy

aún no han jugado en lo que va de
la temporada. 

Una ventaja para este Flash es
que físicamente están mejor que
su rival, ya que tienen más ritmo
de juego y todo esto intentarán
aprovecharlo el día de hoy cuan-

do los enfrenten en su segundo
encuentro de la temporada, en
donde al igual que el domingo
pasado tendrán el apoyo de su
público, esperando que eso sea
suficiente para que se hagan de la
victoria. 

Busca el Flash segunda victoria del torneo

Queda Renata 
fuera en Argentina

Ocho asaltos duró la pelea entre García y Duarte.

Tiger Woods.

Sergio Pérez.

Las Águilas de Filadelfia buscan su undécima victoria.

Actividad de hoy
Tennessee vs Indianápolis 

Jets vs Atlanta 

Nueva Orleans vs Detroit

Houston vs Denver

N. Inglaterra vs Cargadores 

Pittsburgh vs Arizona 

Washington vs Miami 

Tampa Bay vs Carolina 

Carneros vs Cleveland 

Green Bay vs Kansas City 



El Universal                                  

La saga de “Crepúsculo” está
programada para hacer un
retorno, pero esta vez en for-
mato de serie, según reportó
The Hollywood Reporter en
abril de este año.

La producción está siendo
desarrollada bajo Lionsgate
Television, marcando un
regreso a la historia de lobos
y vampiros que cautivó a los
jóvenes lectores hace 15
años con su exitosa película.

La trama de la serie se
basará en los libros de
Stephenie Meyer que abar-

can “Crepúsculo”, “Luna
Nueva”, “Eclipse” y
“Amanecer”.

Aunque la audiencia
puede haberse acostumbrado
a ver a Robert Pattinson
como el misterioso Edward
Cullen y a Kristen Stewart
como la nerviosa Bella
Swan, se especula que, debi-
do al tiempo transcurrido, es
poco probable que vuelvan a
interpretar esos roles, pero...
¿quiénes serían ideales para
hacerlo?

En una reciente entrevista
en el podcast Happy Sad
Confused, Catherine

Hardwicke, la directora de
“Twilight”, expresó su deseo
de ver a Jenna Ortega, estre-
lla de “Wednesday”, y a
Jacob Elordi, de “El stand de
los besos”, como los nuevos
rostros que den vida a los
románticos personajes en el
reboot.

Cuando se le preguntó
sobre la posibilidad,
Hardwicke comentó: “Oh,
eso sería perfecto. Quiero
decir, es increíble. Él (Jacob)
probablemente sería Edward.
Creo que hay muchos actores
jóvenes realmente interesan-
tes. Por supuesto, acabas de

mencionar a Jenna Ortega, es
increíble”.

Aunque Hardwicke expresó
su preferencia, no hay infor-
mación oficial que confirme la
participación de estas celebri-
dades en la serie.

Cabe mencionar que las
películas originales recauda-
ron más de US$ 1.000 millo-
nes, con “Breaking Dawn
Part 2” generando casi US$
300 millones en taquilla
desde su estreno en 2012, de
acuerdo con información de
CNN, por lo que se espera
que la serie también emocio-
ne a los fanáticos.

81-83-45-46-15/ 81-83-45-40-80 Ext. 209 y 216
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Mientras que Marjorie de Sousa
celebra el lanzamiento musical
de “Un regalo de amor y paz”
junto a su hijo Matías, cibernau-
tas la cuestionan del por qué no
permite que el menor y su
padre, el también actor Julián
Gil, convivan, luego de que
desde hace tres años el argenti-
no perdiera la potestad.

Julián Gil y Marjorie de
Sousa se separaron poco tiempo
después del nacimiento de
Matías en enero de 2017; él ase-
guró en entrevista con Yordi
Rosado que el truene se dio por
una situación familiar de él con
la madre de la actriz. Sin embar-
go, tras la separación comenzó
una larga batalla legal por la
manutención del pequeño.

La polémica rodeo el caso de
esta pareja, Julián ya no pudo
convivir con su hijo y hasta se
llegó a especular que el menor
no era su hijo, sino del actor
Gabriel Soto; sin llegar a un
acuerdo de manutención que
Gil considerara justo, decidió ya
no seguir con el proceso, deján-

dole a Dios y a la vida el que le
permitieran coincidir con su
hijo más adelante.

A pesar de ello, en reiteradas
ocasiones Julián Gil le ha pedi-
do públicamente a Marjorie que
le permita convivir con su hijo,
pero su petición no ha tenido
respuesta; ayer, ante el debut en
televisión del niño de seis años,
el padre reaccionó con un con-
tundente mensaje, así como los
seguidores del argentino, quie-
nes destacaron el gran parecido
entre padre e hijo.

“Es igualito a su papá Julián
Gil y ojalá que eso ayude a tu
corazón a tener compasión de
un padre que desea ver a su hijo
y no quitarle el derecho a un
hijo de ver a su padre. Que Dios
te ayude”. “No seas mujer de
mal corazón déjalo ver, aunque
sea de vez en cuando a su papá
es igualito a él”. “Matías es una
mini réplica de Julián gil, es
idéntico”. “Yo no sé qué habrá
sucedido entre ellos, pero yo
por el amor que le tengo a mi
hijo permitiera un acercamiento
entre padre e hijo, es lo más
sano y sabio para el corazón y

El Universal                                  

Macaulay Culkin se convirtió en
un niño famoso en diciembre de
1990, cuando se estrenó la pelí-
cula “Mi pobre angelito” (“Home
Alone”), ahí protagonizó a Kevin
McCallister , un pequeño de
nueve años que por accidente se
queda solo en casa y tiene que
idear un plan para defender su
hogar de dos ladrones.

“Macaulay Culkin, el nuevo
fenómeno” se leía en un artículo
de El Universal de aquel año, y se
invitaba al público a asistir al cine
para que no se perdiera la actua-
ción de Culkin, quien rápidamen-
te cautivó a chicos y grandes.

“Hay un niño fabuloso en 'Mi
pobre angelito', es algo fuera de
serie, el pequeño tiene 9 años, su
nombre es muy extraño, pero
pronto empezará a ser popular.
Macaulay Culkin se llama este
encantador muchachito que pron-
to será un consentido”, se lee.

En el artículo se menciona
que el pequeño, que venía de
una familia de actores y que
desde los cuatro años dio sus
primeros pasos artísticos en el
teatro, “se daba el lujo” de lle-
var como actores secundarios a
figuras tan importantes como
Joe Pesci , que en ese entonces

acababa de actuar en “Buenos
muchachos”.

En aquel año, la cartelera
ofrecía cintas con estrellas como
Clint Eastwood , Sylvester
Stallone o Mel Gibson , sin
embargo, “Mi pobre angelito”,
gracias a Macaulay Culkin, estaba
a la cabeza en recaudaciones.

La gracia del niño también
fascinó a productores, quienes
a raíz del éxito del filme, se lo
disputaban para que filmara
contratos exclusivos por cinco
años. Muchos de los conoce-
dores de Hollywood decían
que desde Shirley Temple no
había surgido un niño actor
tan importante.

BATALLA CON LA FAMA
En una nota de enero de 1991
publicada en este diario, se
informó que, con sólo 10 años,
Macaulay Culkin ya era consi-
derado una verdadera estrella
infantil del cine norteamericano,
“Mi pobre angelito” había bati-
do récords de audiencia en la
mayoría de los países en los que
se exhibió.

Para promocionar el famosos
filme tuvo que viajar por dife-
rentes países europeos, donde se
dijo, sorprendió por su seriedad
y madurez.
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Más de 1,300 artistas han alzado
su voz en solidaridad con la
actriz mexicana Melissa Barrera,
quien fue despedida de “Scream
7”, hace unas semanas, después
de que expresara abiertamente su
apoyo a Palestina durante el con-
flicto en curso con Israel, lo que
desencadenó un intenso debade
en las redes sociales.

Fue el estudio cinematográfi-
co detrás del proyecto, Spyglass
Media Group, quien emitió un
comunicado explicando las razo-
nes detrás de la “consecuencia”
de Barrera, destacando su posi-
ción contra el antisemitismo y la
incitación al odio.

Aunque el tema parecía haber-
se calmado, personalidades como
Olivia Colman de “Secret
Invasion”, Paapa Essiedu de “I
May Destroy You”, Youseff
Kerkour de “Napoelon”, Nicol
Coughlan de “Bridgerton y Amir
El-Masry de “The Crown”, entre
otros, han criticado la acción del
estudio en una carta conjunta. En
ella, denuncian el caso de la
estrella y señalan la censura
como una forma peligrosa que
amenaza los medios de vida de
los artistas que expresan solidari-
dad con los palestinos, según

Artists for Palestina UK.
Asimismo, detallaron que hay
otros casos en los que las perso-
nalidades se han visto afectadas
por dar una postura ante la guerra
de medio oriente.

En el documento, los artistas
expresan su apoyo con aquellos
que enfrentan amenazas e intimi-
dación en el lugar de trabajo y
hacen un llamado al sector artís-
tico para que alinee sus acciones
con los valores de justicia e
inclusión. En él se presentan cua-
tro puntos, incluyendo un alto al
fuego permanente en las zonas
afectadas y la defensa de los
artistas y trabajadores que expre-
san su apoyo a los derechos de
los palestinos.

“Hacemos un llamado al sec-
tor de las artes y la cultura a:

– Exigir públicamente un alto
el fuego permanente.

– Promover y amplificar las
voces de artistas, escritores y
pensadores palestinos.

– Defender a los artistas y tra-
bajadores que expresan su apoyo
a los derechos de los palestinos.

– Rechazar colaboraciones
con instituciones u organismos
cómplices de graves violacio-
nes de derechos humanos”, se
lee en el texto retomado por
“Screen rant”.

Estarían Ortega y Elordi
en reboot de Crepúsculo

La saga regresaría en forma de serie a cargo de Lionsgate Television.

El actor recibió recientemente su estrella en el Paseo de la Fama.

El Universal                                  

A casi un mes de conocerse el
sensible fallecimiento Kevin
Turen, el productor de la exitosa
serie “Euphoria” de HBO, final-
mente han salido a la luz los
detalles que condujeron a su
dramático desenlace.

Según informa “TMZ”, el
director de 44 años murió a
consecuencia de un ataque al
corazón mientras conducía su
Tesla, en compañía de su hijo
de 10 años, por una carretera
en California. Como se había
reportado previamente, el niño
logró tomar el control del
automóvil y detenerlo en la
acera para llamar al 911.

Posteriormente, Kevin fue
trasladado al hospital, donde
se declaró sin signos vitales
poco después.

El medio también señala que,
de acuerdo con el médico foren-
se, la causa oficial de la muerte
fue una disfunción cardíaca
aguda y enfermedad cardíaca
hipertrófica. Recordemos que,
desde noviembre, se descartó la
presencia de drogas y alcohol
como factores contribuyentes.

Asimismo, el evento ocurrió
tan sólo unos meses después del
fallecimiento del actor Angus
Cloud, miembro del elenco de
“Euphoria”. La serie y su equi-
po han experimentado un perio-
do de luto marcado por estas

inesperadas tragedias.
Turen fue originario de

Manhattan, desde muy joven
supo que quería dedicarse al
mundo del entretenimiento,
luego de que tomara la determi-
nación de estudiar cine en
Universidad de Columbia.

En 2005, debutó como pro-
ductor en la cinta “Wassup
Rockers”, película del famoso
director Larry Clark.

A lo largo de su haber,
Turen produjo películas en la
que participaron actores de
renombre como “Arbitrage”,
protagonizada por Richard
Gere, así como “All Is Lost”,
cuyo papel principal fue inter-
pretado por Robert Redford.

A Kevin Turen le dio un ata-

que al corazón mientras con-

ducía en compañía de su hijo.

La actriz fue ‘expulsada’ de Scream por apoyar a Palestina.

Defienden a Melissa
Barrera tras su despido

Mi pobre Angelito le dio fama a Macaulay Culkin

Se separaron en 2017, pero la acusa de no dejarlo ver a su hijo.

Responde Marjorie
de Sousa a Julián Gil

Revelan causa de muerte del productor de Euphoria



Todo lo de cristal es la nueva novela de
Rafael Pérez Gay, quien ya nos había com-
partido el trabajo con la memoria personal
en sus anteriores y entrañables libros:
Adiós a los padres y El cerebro de mi her-
mano. Esta nueva novela breve me produce
el asombro de la lectura y la relectura, del
subrayado, del descubrimiento, como si
deshojara una alcachofa cuyo corazón es
una revelación que invita a seguir desho-
jando. 

Podría decir que es una novela de fan-
tasmas porque como el propio protagonista
comparte: no hay encuentro con el pasado
sin un toque de magia, sin aires fantas-
males. La pluma de Pérez Gay visita los
pasillos de la memoria y roza los rastros, la
estela de lo que fuimos en un teatro que
sólo la escritura puede asentar y dar cuerpo
y voz.

El protagonista visita desde sus más de
60 años los espacios de su infancia, las 22
mudanzas a lo largo de 10 años en una
familia nómada —un tanto gitana, como el
propio narrador asienta— y también porque
cuando no se podía pagar la renta había que
huir o arreglárselas cuando la luz llegaba a

faltar o el gas para cocinar y encender el
boiler, o sufrir la humillación del desalojo.

El narrador escribe este informe noc-
turno, como él lo llama, apoyado en la ver-
dad documentada de los diarios que consul-
ta en la hemeroteca, una de sus pasiones.
Pero es a la verdad fantasmal a la que le
quiere devolver vida y sentido cuando
recorre algunos de los momentos de 1963 a
1973 en distintos domicilios de la Ciudad
de México: la Anáhuac, la Roma, la
Condesa, en este último, el autor ha funda-
do un apego difícil de trastocar. El fantas-
ma de la infancia y el fantasma de la ciudad
de entonces viven en esta arqueología del
recuerdo en donde todo paseo de la memo-
ria es también un careo con la invención.

La infancia se narra a través de momen-
tos significativos en 10 domicilios donde se
retrata la vida de una familia con un padre
que siempre tiene sueños más grandes de lo
que puede alcanzar, y que acaba por con-
struir una familia paralela cuyo secreto
debe guardar el hijo. El adulto que lo voltea
a mirar reconoce el dolor de crecer cuando
la lealtad que pide el padre lleva el precio
de la culpa y la mentira. La madre siempre

se las arregla para resolver los disfraces y
materiales escolares, la comida, de alguna
manera la alegría de una familia que siem-
pre está a la deriva porque navega de casa
en casa, porque pierde muebles, pero no
deja nunca su televisor Admiral de bulbos
en blanco y negro. Es la historia de tres her-
manas que cuidan, a la par que la madre, al
pequeño y de un hermano mayor que busca
la manera de salvarse y conseguir una beca
en Alemania para marcar esa distancia con
el padre. Es una novela de crecimiento,
cómo registramos del mundo desde la
infancia que nos rodea, sus detalles y mar-
cas emocionales. A veces en las sombras
crece la alegría, dice el protagonista.

El lenguaje es otro de los fantasmas de
los que da cuenta este informe, donde el
escritor recorre la memoria y su museo ínti-

mo a través de las palabras y los objetos
que ya se fueron. Es una novela de las cosas
idas, de las ausencias que la escritura ancla
al presente para nombrar la procedencia.
Como en lo que escribe Perez Gay, el
humor nos convoca como cómplices lec-
tores. Todo lo de cristal alude a la trans-
parencia y la fragilidad de la vida y nues-
tras formas de sobrevivir, si el niño
empacaba en cada mudanza la cristalería y
la vajilla con papel periódico donde nace su
gusto por las hemerotecas, el adulto escribe
y comparte su verdad. Nosotros lectores
nos preparamos para recorrer nuestra
propia infancia y ciudad, con sus despojos
y sus arropos, para nombrar lo que se ha ido
y su huella. Una novela que no pueden
dejar de leer; ocupa ya un lugar destacado
en la memoria de mis lecturas.

cultura.elporvenir@prodigy.net.mx
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Robert Louis 

Stevenson

Robert Louis Stevenson
(Edimburgo, 1850 - Vailima

Upolu, Samoa Occidental,
1894) Escritor escocés. En la
tumba de Stevenson, en una
lejana isla de los mares del Sur
a la que se retiró por motivos
de salud, figura grabado el
apodo que le dieron los
samoanos: Tusitala, que en
español significaría «el conta-
dor de historias». En efecto, la
literatura de Stevenson es uno
de los más claros ejemplos de
la novela-narración, el
«romance» por excelencia.

Hijo de un ingeniero, R. L.
Stevenson se licenció en dere-
cho en la Universidad de
Edimburgo, aunque nunca ejer-
ció la abogacía. En busca de un
clima favorable para sus deli-
cados pulmones, viajó continu-
amente, y sus primeros libros
son descripciones de algunos
de estos viajes (Viaje en burro
por las Cevennes).

En un desplazamiento a
California conoció a Fanny
Osbourne, una dama esta-
dounidense divorciada diez
años mayor que él, con quien
contrajo matrimonio en 1879.
Por entonces se dio a conocer
como novelista con La isla del
tesoro (1883). Posteriormente
pasó una temporada en Suiza y
en la Riviera francesa, antes de
regresar al Reino Unido en
1884.

La estancia en su patria, que
se prolongó hasta 1887, coin-
cidió con la publicación de dos
de sus novelas de aventuras
más populares, La flecha negra
y Raptado, así como su relato
El extraño caso del doctor
Jekyll y Mr. Hyde (1886), una
obra maestra del terror fantásti-
co.

En 1888 inició con su
esposa un crucero de placer por
el sur del Pacífico que los con-
dujo hasta las islas Samoa. Y
allí viviría hasta su muerte,
venerado por los nativos. Entre
sus últimas obras están El
señor de Ballantrae, El náufra-
go, Cariona y la novela póstu-
ma e inacabada El dique de
Hermiston.

Su popularidad como
escritor se basó fundamental-
mente en los emocionantes
argumentos de sus novelas fan-
tásticas y de aventuras, en las
que siempre aparecen contra-
puestos el bien y el mal, a
modo de alegoría moral que se
sirve del misterio y la aventura.
Cantor del coraje y la alegría,
dejó una vasta obra llena de
encanto, con títulos inolvid-
ables.

El matrimonio es como la vida
real; un campo de batalla y no
un lecho de rosas

Robert Louis Stevenson

El precio que tenemos que
pagar por el dinero se paga en
libertad

Robert Louis Stevenson

Olga de León G./Carlos A. Ponzio de León

CARRERA DE CABALLOS

CARLOS A. PONZIO DE LEÓN

Junto a la línea de meta, en la orilla
exterior de la pista, se colocó el juez de
llegada. Alzó su banderilla blanca para
dar la indicación de que, por su parte, él
estaba listo. Los yoquis ya estaban mon-
tados sobre sus caballos, bien sujetos,
con las fustas en las manos, los cascos
acomodados, esperando el disparo de sal-
ida y la apertura de las puertas, para que
finalmente el narrador en los palcos del
hipódromo arrastrara la erre gritando
“¡Y, arrancan!”.

Una hora antes, cada jinete había ido a
las caballerizas a liberar a sus caballos de
las pesebreras. Les colocaron las mantas
con sus números correspondientes y
luego los llevaron a dar dos vueltas a la
fuente, para que los apostadores pudieran
admirar a los animales y elegir al
favorito. Los jinetes se dirigieron al área
de ensillado y estuvieron listos para el
trotón de media hora que les permitiría
calentar a las bestias, antes de la carrera.
Finalmente, luego de un pequeño descan-
so, cuando el pelotón del hipódromo se
organizó y dio la señal, salieron a la pista
para dirigirse a los boxes.

Luis de la Selva era un hombre ancho,
de dinero y comodidades que gustaba de
la apuesta. Traía los dados en una mano y
los datos del folleto en la otra: leyó de
cada caballo: su desempeño en pruebas e
historial más relevante del último año.
Repasó cuidadosamente los 12 nombres
de la cuadrilla en la que estaba interesa-
do: la de la carrera de las cinco de la
tarde. Estaba fascinado por los dos cabal-
los más rápidos en las pruebas:
Kásinsker” y “Natán”. 

El primero venía de actuaciones
deslumbrantes en carreras interna-
cionales por todo el orbe y no se queda-
ba atrás en el Derby de Kentucky. La
estrategia del jinete era presionar a los
caballos de la competencia, casi a empu-
jones, con gritos y majaderías hasta que
lograba, él mismo, lo que deseaba: coro-
nar a su caballo en el primer lugar. Natán,
por su parte, contaba con poca experien-
cia fuera de su país; pero soportaba todo
lo que su público le demandaba, siempre
que no compitiera en otro lado que no
fuera su hipódromo natal. Así es que
aquello parecía iba a ser un duelo entre
presiones internacionales y demandas
nacionales. A Luis de la Selva le gustaba
la idea.

Andaban otros caballos cuyos resulta-
dos no eran interesantes, sino con histori-
ales atrapados en el pasado. Como esas
canciones de relleno en los antiguos dis-
cos, de típica banda setentera del rock.
Pero, brillaban por su esplendor visual:
un caballo blanco llamado Rocinante de
Noche, otro azul marino llamado Boquita
de Esperanza y el más viejo de todos,
Cielo Rojo, al que de plano nadie le veía
futuro con sus trece años (cuando el típi-
co caballo de carreras se retiraba a los
seis). Pero este último parecía un caballo
enojado, de ojos rojos como la uva y de
lengua que parecía salivar vino amargo,
propio de la ira.

Luis de la Selva no les prestó impor-
tancia. Hizo cálculos y concluyó que
cualquiera de ellos llegaría al menos tres
cuerpos atrás del que fuera segundo
lugar. Decidió no apostar por el triplete,
sino que iría únicamente por el uno y el
dos. Lo que Luis de la Selva estaba
pasando por alto, es que, en algún
momento, todos los caballos arribarían a
la meta; algunos más tarde que temprano,

mismamente; sin embargo, llegarían al
final.

No hubo silencio previo. Nacida de la
nada, se escuchó una voz grave que venía
de los altavoces: “¡Y… arrancan!”.
Kásinsker con el número 51 y Natán con
el número 13, salieron enfurecidos de sus
boxes. Iban con una rabia más que ani-
mal, como par de espadas que destrozan
el viento, como tijeras que parten por la
mitad el mundo, con la risa en las mejil-
las contenida; en fin, con velocidad
infinitamente extraordinaria. 

A los cien metros de distancia, iba el
pelotón de caballos hecho bolas, con dos
puntiagudas cabezas y sus respectivos
cuellos al frente: Natán venía primero;
Kásinsker, segundo. El resto de los
caballos era difícil de distinguir el uno
del otro. Excepto por Cielo Rojo, que
salió del box trotando con elegancia,
despacio, despacito, una vez que tomó el
tiempo necesario para recuperarse del
aturdido disparo de salva que dio el juez
para la salida. Iba con distinción incon-
fundible, seguro de ir en el último lugar.
Su jinete le dio un par de espuelazos y el
caballo descompuso la compostura para
acelerar el paso.

A los doscientos metros, se escuchó al
narrador en el hipódromo decir: “¡Esta
carrera ya se coció, señores!”. Y guardó
silencio. A los quinientos metros, Natán
se veía como seguro ganador. Le sacaba
un cuerpo completo a su perseguidor más
cercano, Kásinsker, mientras que el
jinete de este iba dando tumbos; no sabía
qué hacer. El otro se le iba despegando.
Al kilómetro de distancia, Natán sacaba
dos cuerpos. Entonces se escuchó un
grito: “¡Boquita de Esperanza te va a
alcanzar!”. El jinete de Natán ni se
inmutó. Llegó primero al final de los mil
cuatrocientos metros, sacándole tres
cuerpos a Kásinsker. 

El resto llegó después: Macho
Fabuloso con minuto y veintitrés segun-
dos; Por La Carrera Doy El Alma, minu-
to y veinticuatro… y así sucesivamente,
hasta que al final arribó Cielo Rojo, que
parecía acompañado por alas del cielo,
flotando sobre la tierra: el de los ojos de

la ira de Dios y la saliva de vino amargo.
En la meta cerró con 2 minutos, 02
segundos y 8 centésimas, mostrando a la
concurrencia la lección más dolorosa de
la historia...

LA JUGADORA

OLGA DE LEÓN G.
Nunca había apostado por algo, no en

serio, es decir, a cambio de dinero o
algún otro bien material. No era su estilo
de vida. Y no tenía condición económica
para hacerlo. Razones de peso para dudar
que alguna vez lo hiciera: era una per-
sona sensata y de gustos sencillos; ape-
gada a la religión y las buenas costum-
bres. Eso lo dice todo: debieron obligarla
o darle alguna droga que la pusiera en
una situación semejante: alegaban ahora
los hijos. 

Sus ojos lucían un cierto brillo extraño
y su voz era más firme y segura, como
nunca lo había sido. Parecía no dueña de
sí misma sino del mundo; dueña de todo
lo que la rodeaba, y más…

Tenía ya cinco días de no dormir en su
casa ni en su cama. No había regresado al
hogar desde aquel día en que él se fuera.
La casa comenzó a parecerle demasiado
grande, demasiado sola y vacía. Para qué
regresar, si ya nadie la esperaría, nadie
estaría contando los minutos y las horas
que tardaría en llegar o llamar por telé-
fono para avisar cuánto más se entre-
tendría en las compras de víveres, con el
médico o en las vueltas obligadas del día.

Las llamadas que últimamente
hacía a alguno de sus hijos eran para
pedirles que le hicieran una transferencia
a su tarjeta de débito:  -me quedé sin
dinero, hijito; o, -creo que perdí o me
sustrajeron la billetera, afortunadamente
le había sacado las tarjetas; pero, no trai-
go efectivo para pagar la despensa ni el
carro de sitio… Tal historia relataba
mientras seguía en el casino. Hasta
ahora, en que dudaron de ella.

Y, no le preocupaba ganar o perder,
sino la credibilidad que le darían o no sus
hijos. Si uno no respondía pronto, llama-
ba al otro; o, a la hija. A esta la dejaba
para el final, como último recurso; a ella

no quería molestarla, pues no sabía cómo
reaccionaría el yerno, de saber que la
suegra le pedía dinero a su esposa.

-Mamita, ¿en dónde estás? No te pre-
ocupes, vamos por ti y allí pagamos lo
que hayas comprado, y te llevamos a tu
casa. Solo dime la dirección. -Silencio
del otro lado.

Ahora sí que estaba metida en un lío:
cómo hacerle para que no fueran por ella
y solo le hicieran una transferencia: -
Estoy bien.

-Bueno, conste que yo no quería pre-
ocuparlos, pero no me dan opción: Me
fui de la casa. Cerré todo muy bien,
clausuré gas y agua, la luz no, por la alar-
ma, y para que se vea que alguien está
allí, con los dos focos que dejé encendi-
dos. Pronto llegaré a casa de tu tía Irina,
pero casi se me acaba el dinero y no veo
por aquí un banco cerca. Puedes o no
hacerme una pequeña transferencia,
luego te pagaré. O, ¿debo pedir trabajo
desde donde te estoy hablando?, hijito.

La mujer, próxima a los setenta, se
persignó y pidió perdón al Señor, por las
mentiras que estaba diciendo. 

Lo cierto es que jamás se había diver-
tido tanto, como en los últimos cinco
días: casi sin dormir, comiendo solo
cuando el hambre le calaba, perdiendo
dinero en las maquinitas y hablando
poco, y solo con quien ella decidía hac-
erlo.

No necesitaba mucho para vivir, lo
que necesitaba era justamente eso, ¡vivir!

Un día dormitaba en la sala de algún
cine; otro, se metía en un casino y juga-
ba, lo que fuera, le daba igual, ningún
juego dominaba. Otro más, entraba en
algún templo, se ponía a rezar y con la
cabeza inclinada acababa por dormirse.

Dicen que el diablo anda por doquiera,
pero ella no le temía al diablo. Tenía
miedo de su soledad, de las esporádicas
visitas de sus hijos, solo para recordarle
que estaba vieja y que no podía hacer
esto o aquello. Así que un buen día
decidió no escuchar a nadie y esconderse
de ellos, de sus hijos, e irse a recorrer el
mundo… O, inventarse uno nuevo,
como: ¡el que ahora estaba viviendo!

Mónica Lavín

La infancia cristalina
de Rafael Pérez Gay

Los sueños rotos



Un texto bíblico muy bello y conocido
dice que hay un tiempo para cada cosa (ver
Ecle 3, 1-8), pero al parecer lo ignoran (en
el sentido de no saber y también de no
hacer caso) los comerciantes. 

Como les interesa vender, adelantan a
octubre la ‘temporada navideña’, y así,
junto a los siniestros monstruos del nefas-
to Halloween exhiben al no menos nefasto
Santa Claus con sus duendes, renos y
demás personajes inventados que sólo sir-
ven para engañar a los niños y distraerlos
del verdadero sentido de la Nochebuena.

Con su apresurado calendario, quieren
empujarnos a celebrar el Adviento como si
fuera Navidad y la Navidad como
Adviento.

El Adviento debe vivirse como un tiem-
po penitencial, de austeridad y reflexión
para disponernos a conmemorar la primera
venida de Jesús y prepararnos para Su
Segunda Venida al final de los tiempos. La
Navidad, en la que celebramos el
Nacimiento del Niño Dios, debe vivirse
como un tiempo gozoso, no sólo al inicio,
sino hasta el final.

Resistamos esa presión de celebrarlos al
revés.

Por ejemplo, hay quien desde noviem-
bre pone árbol navideño y llena de luces su
casa, y quita todo a finales de diciembre,
cuando ¡todavía es tiempo de Navidad!

Mejor que espere a encender las luces
hasta el 24 de diciembre por la tarde, para
expresar así su alegría por el Nacimiento
de Aquel que es Luz del mundo y las man-

tenga durante todo el Tiempo de Navidad.
Otro ejemplo: en las tiendas tocan hasta

el cansancio villancicos desde noviembre.
No hay que hacer lo mismo en casa. No
viene al caso cantar que ‘ha nacido el Niño
Dios’ si todavía faltan semanas para
Navidad. 

Hay que esperar a cantar villancicos
cuando lo que digan sea cierto. Así se dis-
frutan más.

En el otro extremo de quien celebra
antes de tiempo, está quien deja de cele-
brar también antes de tiempo, quien cree
que el 26 de diciembre terminó la Navidad
y es hora de tirar el arbolito y guardar los

adornos navideños. Pero debe considerar
que la Iglesia celebra Navidad con una
octava, es decir, 8 días durante lo cuales es
como si el tiempo se detuviera en 25 de
diciembre. 

Es una semana ideal para reunirse y
expresar la alegría por el Nacimiento de
Jesús. Y como la octava de Navidad forma
parte del ‘Tiempo Navideño’, que termina
en la fiesta del Bautismo del Señor, que en
esta ocasión será el 8 de enero, hay sufi-
cientes días para festejar.

No nos dejemos presionar. Celebremos
el Adviento como Adviento y la Navidad
como Navidad.
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Mons. José H. Gómez

Sophia Institute Press acaba de
reeditar ese clásico espiritual, “La
alegría de creer”, de Madeleine
Delbrêl, la cual fue declarada
“Venerable” por el Papa Francisco
en 2018. Lo que viene a contin-
uación es una adaptación de la
introducción que el Arzobispo
Gómez hizo para esta obra, que fue
publicada por primera vez en 1968.

El siglo XX fue uno de los sig-
los más violentos y más devastados
por la guerra en la historia de la
humanidad. Fue un siglo que estu-
vo marcado por revoluciones e ide-
ologías ateas y carentes de
humanidad, las cuales persisten
hasta nuestros días.

Pero en ese siglo, Dios también
suscitó a algunos de los más
grandes santos y beatos de la
Iglesia, a toda una maravillosa var-
iedad de personajes fascinantes,
tales como la Madre Teresa, Juan
Pablo II, el Padre Pío, Carlos de
Foucauld, Josemaría Escrivá,
Maximiliano Kolbe, Teresa
Benedicta de la Cruz (Edith Stein),
Miguel Pro, Gianna Molla, José
Sánchez del Río, Irmã Dulce
Pontes, Chiara Badano y muchos
más.

Estos santos fueron testigos de
la esperanza en tiempos de oscuri-
dad, e hicieron brillar la luz de
Cristo, señalándonos el camino
para llegar a la santidad y al amor
en tiempos caracterizados por el
mal y los grandes sufrimientos.

Hubo también otras personas
heroicas y santas, que no fueron
canonizadas, sin ser por ello menos
importantes e inspiradoras.

La Venerable Madeleine Delbrêl
nació en 1904 en el suroeste de
Francia. Ella fue un alma creativa y
apasionada; que tocaba el piano y
escribía poesía y a quien le
encantaba bailar.

Muy pronto, ella llegaría a
perder la fe en Dios. “Cuando tenía
quince años”, escribiría ella más
tarde, “yo era una atea convencida
y el mundo me parecía cada vez
más absurdo”. A los 17 años
escribió una declaración pública
que tituló: “Dios ha muerto…viva
la muerte”.

Cuando, en 1960, es decir,
muchos años más tarde, ella habla-
ba con algunos estudiantes, les
decía: “En aquel tiempo, qué no
habría yo dado con tal de saber el
motivo por el que estaba en el
mundo”.

Pero ése no fue el final de su his-
toria; Dios no había terminado de
moldearla aún. Algunos cristianos
hicieron amistad con ella y la ani-
maron a orar y a leer los
Evangelios.

“Al ir leyendo y reflexionando,
me encontré con Dios”, diría ella
más tarde. “Pero al orar, sentí que
Dios me encontró a mí, que él es
una realidad viva, y que podemos
amarlo del mismo modo en que
podemos amar a una persona”.

En busca de orientación, ella
acudió con un sacerdote, el padre
Jacques Lorenzo, que era en aquel
entonces párroco en París.

Durante más de un año de direc-
ción espiritual, él le explicó las
Escrituras y esto transformó la vida
de ella: “Él hizo brillar el
Evangelio con total claridad para
mí. … presentándolo no solamente

[como] el libro del Señor vivo, sino
también como el libro en el cual el
Señor nos indica cómo vivir”.

Con el apoyo del padre Lorenzo,
ella recibió la formación necesaria
para llegar a ser enfermera y traba-
jadora social. Y a los 29 años —en
1933— Madeleine fundó una
comunidad contemplativa junto
con otras tres mujeres laicas, en
Ivry, una ciudad comunista, situada
en los suburbios de las afueras de
París. Estas mujeres hicieron votos
de celibato y se dedicaban a una
vida de trabajo manual y de
oración, en medio de los pobres,
ofreciéndoles hospitalidad y practi-
cando con ellos las obras de miseri-
cordia.

Madeleine vivió en Ivry durante
más de 30 años, hasta su muerte,
acaecida en 1964. Ella dijo haber
ido allí porque “en Ivry, los hom-
bres eran pobres y no creyentes”.

Para ella, esta ciudad marxista
llegó a ser un territorio moderno de
misión, en el que ella llevó a cabo
su misión, no con la predicación,
sino con su presencia, su amor y su
amistad, compartiendo la vida ordi-
naria de sus vecinos, viviendo su fe
con alegría y fraternidad y con un
profundo cuidado por los que la
rodeaban, permitiendo así que la
alegría y el amor de Dios
irrumpieran en ese mundo en
tinieblas.

Madeleine consideraba que la
misión de la Iglesia depende de
cada uno de nosotros, sin importar
quiénes seamos o cuál sea nuestro
estado de vida.

“La misión significa realizar la
obra misma de Cristo, dondequiera
que nos encontremos”, decía ella.
“Nosotros no seremos Iglesia, y la
salvación no llegará hasta los con-
fines de la tierra, a menos que
ayudemos a salvar a la gente dentro
de las situaciones mismas en las
cuales vivimos”.

Como mística y misionera que
fue, ella tenía la profunda convic-
ción de que podemos verdadera-
mente encontrar al Verbo hecho
carne en los Evangelios: “Las pal-
abras del Evangelio son mila-
grosas; si no nos transforman es
porque no les pedimos que lo
hagan”.

El misticismo de Madeleine no
la sacó del mundo sino que más
bien la sumergió más profunda-
mente en el dolor, la pobreza y la
injusticia de éste.

“Jesús quiere vivirlo en mí”,
escribió ella en una ocasión. “Él
está conmigo cuando estoy entre
las personas con las que me
encuentro en este día. … Todos
ellos son gente que él viene a bus-
car, gente que él viene a salvar. …
A través de esos hermanos y her-
manas que nos rodean y a cuyo ser-
vicio nos pondrá para que los
amemos y salvemos, se extenderán
las oleadas de su amor que se
extenderán hasta el final del mundo
y de los tiempos”.

Este libro es una obra impor-
tante, oportuna y maravillosa para
los apóstoles de los tiempos moder-
nos.

Le pido a Dios que, a través de
sus palabras y de su espiritualidad,
Madeleine Delbrêl nos ayude a
todos los que formamos parte de la
Iglesia a que descubramos —como
ella lo hizo— que nuestra vida
cotidiana es “el lugar en el que
hemos de vivir la santidad”. 

Misionera y mística

O. Felipe Bacarreza

Celebremos el Adviento como Adviento
Alejandra Sosa

Los que vivamos seremos

arrebatados al encuentro
El domingo pasado concluíamos un año

litúrgico con la Solemnidad de Cristo Rey
del Universo. Este domingo es el primero
de un nuevo año litúrgico, que se abre con
el tiempo del Adviento. Celebramos, por
tanto, el Domingo I de Adviento. El cele-
brante viste ornamento morado, para sig-
nificar que estamos a la espera del Señor
que viene, «adviene». Durante este año en
la celebración eucarística dominical serán
proclamadas las lecturas del ciclo B, que
se caracteriza por tener como centro el
Evangelio de Marcos.

En el breve Evangelio de este Domingo
I de Adviento llama la atención la serie de
verbos pronunciados por Jesús en modo
imperativo presente, que en el griego orig-
inal expresan una acción continuada:
«miren… vigilen… velen (2 veces)», y la
advertencia: «no sea que los encuentre
dormidos». Se trata de la actitud que debe-
mos tener en el tiempo de nuestra vida,
dada la certeza de que el Señor vendrá,
unida a la ignorancia respecto del momen-
to en que será su venida.

«Miren, vigilen, pues no saben cuándo
es el tiempo». Como dijimos, el hecho de
su venida es cierto, es parte de nuestra fe
cristiana, que profesamos en el Credo
respecto del Hijo de Dios, Jesucristo:
«Está sentado a la derecha del Padre; desde
allí ha de venir…». El día de su Venida es
el «último día». La Venida gloriosa de
Cristo pondrá fin a la historia y a la suce-
sión del tiempo, tal como la conocemos
ahora. Sabemos que el «tiempo» es
imposible de definir, aunque todos ten-
emos experiencia de él y usamos de él con-
tinuamente; y, cuando lo hacemos, sabe-
mos lo que significa. Su paso deja huella
en todas las cosas y también en nosotros.
Imposible imaginar lo que significa un
«último día» y la cesación del tiempo. Lo
declaró Jesús precisamente con referencia
a la Eucaristía, que es el alimento que se
nos da para este tiempo, como anticipo de
la eternidad: «El que come mi carne y bebe
mi sangre, tiene vida eterna, y Yo lo resuci-
taré el último día» (Jn 6,54). Para darnos
este alimento, que tiene un efecto tan sor-
prendente y misterioso, es que el Hijo de
Dios, que es eterno, se hizo temporal: «La
Palabra −que era Dios− se hizo carne y
puso su morada entre nosotros» (cf. Jn
1,1.14) y declaró: «Mi carne es verdadera
comida y mi sangre es verdadera bebida»
(Jn 6,55). La insistente exhortación de
Jesús a velar es un llamado a participar
todos los domingos de la Eucaristía.

«Velen, porque no saben cuándo es el
tiempo». En la literatura bíblica hay dos
conceptos que nosotros traducimos por
«tiempo». Uno se expresa por el término
«chronos» y sirve para ubicar los hechos
en relación de sucesión unos con otros, y
así se habla de «crónica». El concepto
usado por Jesús es otro. Jesús usa el térmi-
no «kairós», que designa el momento de
un hecho trascendente. El kairós esencial
es el nacimiento del Hijo de Dios, que
divide la línea del tiempo y todo lo aconte-
cido en ella en antes y después; es la entra-
da de la eternidad en el tiempo. Pero tam-
bién tienen su «kairós» la Resurrección de
Cristo y también su Venida en el último
día. A este tiempo se refiere Jesús cuando

nos exhorta a estar atentos y vigilar. Para
expresar esto, suele traducirse: «No saben
cuándo es el momento».

Cuando Jesús resucitado ascendió al
cielo, dos hombres vestidos de blanco
dijeron a los apóstoles, que lo vieron ele-
varse: «Este Jesús, que de entre ustedes ha
sido ascendido al cielo, vendrá, de la
misma manera que lo han visto irse al
cielo» (Hech 1,11). Para expresar esto
Jesús usa una comparación, como solía
hacer Él en su enseñanza: «Es como un
hombre que, partiendo de viaje, deja su
casa y da a sus siervos el poder, a cada uno
su encargo, y al portero mandó que
velara». Esta es la situación de la
humanidad en este tiempo. Pero Jesús
sigue: «Por tanto, velen. Pues no saben
cuándo viene el señor de la casa». Jesús ha
dicho antes: «Un hombre»; ahora, cuando
se trata de la venida, dice: «El señor» y usa
la expresión «Kyrios». Es la expresión que
usa la conclusión de todo el Nuevo
Testamento, dejandonos a la espera del
Señor y anhelando su pronta venida: «“Sí,
vengo pronto”. “Amen. Ven Señor (Kyrie)
Jesús”» (Apoc 22,20). La liturgia eucarís-
tica ha introducido la expresión de este
anhelo inmediatamente después de la con-
sagración, cuando Cristo se ha hecho pre-
sente en medio de la asamblea:
«Anunciamos tu muerte, proclamamos tu
resurrección, ¡ven Señor, Jesús!».

Jesús detalla las cuatro vigilias de la
noche, que se usaban en el imperio romano
para los turnos de los guardias: «Al
anochecer, o a medianoche, o al canto del
gallo o al amanecer». Cada turno duraba
tres horas: 18-21; 21-24; 0-3: 3-6 horas. La
vigilancia del cristiano debe ser en todos
los turnos: «No sea que venga de improvi-
so y los encuentre dormidos». Jesús
declara que la vigilancia en la espera de su

Venida es una actitud cristiana esencial:
«Lo que digo a ustedes, lo digo a todo:
¡Velen!».

Este es un mandato de Jesús poco
observado. Es raro encontrar a alguna per-
sona, incluso un buen cristiano, que esté
atento a la venida gloriosa de Jesús, tal vez
porque han pasado más de veinte siglos de
su partida y, entretanto, muchos miles de
millones de seres humanos han muerto y
no estarán en la tierra para su venida. Esta
fue una preocupación de la primera comu-
nidad cristiana. Ellos anhelaban la venida
de Jesús y querían estar vivos cuando
viniera. La primera jaculatoria cristiana se
ha conservado en su tenor original arameo:
«Marana tha» (Ven, Señor). En el primer
escrito cristiano, la primera carta a los
tesalonicenses, en el año 51 d.C., San
Pablo responde a esa preocupación (él, por
cierto, pensaba que él mismo estaría vivo):
«Nosotros, los que vivamos, los que
quedemos hasta la Venida del Señor no nos
adelantaremos a los que murieron… los
que murieron en Cristo resucitarán en
primer lugar. Después nosotros, los que
vivamos, … seremos arrebatados al
encuentro del Señor» (cf. 1Tes 4,15-17).
Gradualmente, el apóstol comprendió que
el tiempo para el anuncio del Evangelio
sería más largo y pasó a tener más impor-
tancia su ida al encuentro con el Señor:
«Para mí el vivir es Cristo, y la muerte, una
ganancia… deseo partir y estar con Cristo,
lo cual, ciertamente, es lejos lo mejor…»
(Fil 1,21.23). El apóstol partió al encuentro
con el Señor, probablemente en el año 64
d.C., y ahora espera ser de los que resuci-
tarán primero cuando «el Señor, al sonido
de la trompeta baje del cielo» (cf. 1Tes
4,16). En este tiempo de Adviento debe-
mos encender nuestro anhelo del encuen-
tro con el Señor, cuando Él venga.


